

# Por una **HUELGA NACIONAL**

# TODOS SOMOS FUEGUINOS

Los metalúrgicos de Ushuaia reclaman un salario básico tres veces mayor al del resto del país, simplemente porque el costo de vida en Tierra del Fuego es un 200 por ciento más alto y las condiciones de vida considerablemente más duras.

En 1988, mediante una huelga tan vigorosa y heroica como la actual, eso fue lo que conquistaron los metalúrgicos de la vecina ciudad de Río Grande.

Las patronales pueden abonar holgadamente lo que se les exige, porque el régimen de promoción industrial en la provincia les ha permitido obtener beneficios fabulosos, sin la necesidad, por otra parte, de industrializar nada (son simples armaduras).

Pero los capitalistas pretenden que el básico actual de menos de 600 pesos quede inalterado y que cualquier mejoría sea el resultado de la intensificación y el alargamiento de la jornada de trabajo —sin que esto signifique que a los obreros se les garantice la estabilidad del empleo y la integridad de sus ingresos en el caso de una sobreproducción o recesión.

De modo que la lucha de los compañeros fueguinos se parece como dos gotas de agua a la de los trabajadores de la industria automotriz. Es una lucha contra la superexplotación; la lucha por un salario adecuado a una jornada de ocho horas; la lucha, en suma, por acabar con las "reformas" y "flexibilidades" laborales.

Es una lucha que importa a toda la nación trabajadora.

Se ha llegado a este punto de conflicto porque los trabajadores no dan más con el régimen laboral impuesto por Menem-Cava-

llo con la complicidad de la burocracia sindical. Se ha llegado a este punto de conflicto porque la ilusión de que, deslomándose, uno podía parar la olla, se ha demostrado falsa. Se ha llegado a este punto de conflicto, finalmente, porque el "plan" Cavallo consigue cada vez menos cebar la producción industrial a fuerza de subsidios y porque se toca con los dedos la inminencia de un parate fabril.

La dura lucha de Tierra del Fuego está expresando que el gobierno y el capitalismo han fracasado. Todo el noroeste argentino, los obreros industriales de Buenos Aires, Córdoba y Rosario, y ahora la Patagonia, lo están diciendo. Durante el santiagueño el gobierno pretendió salir por la tangente hablando de una rebelión de trabajadores "improductivos"; Tierra del Fuego, y los mecánicos hace dos semanas, dejaron a los charlatanes sin libreto. Como dijimos cuando el pueblo ocupó Santiago, estamos ante una rebelión de las fuerzas productivas contra relaciones de producción, capitalistas, caducas y asfixiantes.

La burocracia sindical ni se ha mosqueado ante la sacrificada lucha fueguina. Tiene el tiempo ocupado en organizar las repudiadas Administradoras de Pensión. Pero como se lo mostró hace tres semanas Sevel, el "obrerazo" está a sus puertas.

Tampoco se ha mosqueado De Gennaro y Mary Sánchez, e incluso no encontraron nada mejor que postergar la Marcha Federal y subordinarla a las patronales "pequeñas" que, precisamente por eso, más reclaman la "reforma laboral".

La huelga fueguina ha demostrado hasta

qué extremo la Constituyente es una gran Asamblea anti-nacional; ocupada en el reglamento y en las trenzas no se ha anoticiado siquiera de la "patriada" de los obreros fueguinos, ni de la represión de la "policía brava", ni del inminente asalto de la gendarmería o incluso otra intervención federal. Está a espaldas del país.

No han sido la excepción a esto ni el Chacho Alvarez ni el Frente Grande, ocupados en salvar a la Constituyente de la ruina. Luego de prometer que se irían de ese antro reaccionario si no se abría el paquete, ahora dicen que lo harían si se aprobara allí la reelección de los gobernadores. Pero para esquivar la posibilidad de perder la dieta antes de tiempo, el Chacho he hecho un pacto con el pactista Alfonsín para que el paquete se trate sólo al final y el Frente Grande pueda así demorar al máximo su improbable retiro y cubrir en todo lo que le resulte posible las tramoyas constitucionales. Chacho Alvarez, al despreciar por "ético" el retiro del obispo De Nevares, confesó sin vergüenza su propia inmoralidad.

Las últimas semanas han sido testigo de una acelerada descomposición del poder político y de un no menos acelerado remontar de las luchas populares. El Partido Obrero se esforzará por impulsar toda manifestación que ayude a dar alcance nacional a las luchas presentes para llevarlas a la victoria. Llamamos a todos los partidos de la izquierda y a todas las agrupaciones populares combativas a formar brigadas de agitación para impulsar una huelga nacional. Llamamos a formar un Comando Unico por la victoria de los explotados.

# OBRERAZO en TIERRA del FUEGO

## En apoyo a Río Grande y Ushuaia y contra la "reforma laboral" Que la UOM declare un paro nacional

El conflicto de Tierra del Fuego ya lleva 20 días, y sin lugar a dudas ha conmovido al país. Hasta para el "chanchito" Alsogaray estaríamos ante un "cordobazo", es decir una lucha histórica.

La policía provincial ha desalojado a palos a los huelguistas, en una represión que recuerda a la de los milicos de la "Patagonia Rebelde", con la gendarmería de retaguardia, en Río Gallegos. Todo un pueblo se levantó en Río Grande y Ushuaia contra la brutal represión y en solidaridad con los heroicos huelguistas. Los piquetes de obreros que defienden su huelga contra policías y patrones, esperan una medida de apoyo na-

cional para sacar adelante una causa que es la de toda la clase obrera.

Hace diez días estalló SEVEL después de años de super-explotación, de muertes debidas a las pésimas condiciones de trabajo, de infernales ritmos de explotación y de sueldos de hambre — sólo ocultados por las centenares de horas extras que ahora se cortaron.

A pesar de las intenciones de los dirigentes de la UOM de meterle la "jubilación privada" a los metalúrgicos, ofreciendo para ello jugosas comisiones a los delegados de la burocracia para que se afiliaran a ACTIVA -AFJP-, los

plenarios de delegados han rechazado la propuesta y la base del gremio aún más.

En las fábricas metalúrgicas de todo el país sólo se escucha un QUE CARAJOS ESPERAN PARA LLAMAR A UN PARO GENERAL, en apoyo de los metalúrgicos de Tierra del Fuego, por mejores salarios y condiciones de trabajo.

¿Van a seguir apagando "el fuego de los reclamos" como los matones de Curto, baleando militantes populares?

El PARTIDO OBRERO reclama un inmediato PARONACIONAL de la UOM. Que la dirección del sindicato envíe los fondos de huelga necesarios para que la

lucha de Tierra del Fuego dure todo lo que sea necesario hasta la reincorporación de los despedidos y el otorgamiento del 3x1 que reclaman.

El PARTIDO OBRERO RECLAMA que haya asambleas en todas las fábricas y un plenario NACIONAL DE LA UOM que vote un monto del aumento salarial y la liquidación de la REFORMA LABORAL NEGREIRA, y que se retire de ser comisionista de la AFJP ACTIVA que quiere lucrar con decenas de años de esfuerzo y sudor de los trabajadores.

Ese es el sentimiento de millares de metalúrgicos.

## El obrerazo... se instaló en la Isla

Al momento de escribirse esta nota se han completado dos semanas de huelga portiempo indeterminado y tres semanas de conflicto. La UOM de Ushuaia agrupa a dos mil trabajadores de las plantas armadoras de Aurora, Continental, Sanyo, Toshiba, Philco, Grundig (Bencer CM) y Noblex.

Hace más de un mes, una asamblea general se pronunciaba contra la reforma laboral y contra la "jubilación privada" (esta última decisión de gran importancia por estar la UOM nacional en una AFJP). Los cuerpos de delegados tomaron a su cargo la campaña votada, editaron folletos y afiches. La siguiente asamblea congregó a un número mayor de trabajadores y comenzó a replantearse el tema salarial. En estas condiciones se desencadena un conflicto interno

en la planta de Bencer CM (la más numerosa), los trabajadores adoptan el trabajo "a tristeza", la patronal aplica sanciones a algunos trabajadores y la planta se paraliza. Inmediatamente se produce una actitud solidaria de las otras fábricas y se organiza una gran movilización hacia la Legislatura, en la cual se exige el apoyo de los diputados al reclamo salarial, lo cual es arrancado esa misma tarde.

Junto a la UOM se movilizan también los estatales, que reclaman contra una ley que modifica su sistema jubilatorio, y logran que la Legislatura derogue dicha ley.

El reclamo salarial consiste en el 3x1, que conquistaron en 1988 los metalúrgicos de Río Grande. La Constitución de Tierra del Fuego sostiene

que a igual trabajo igual salario y los trabajadores exigen que esto se cumpla.

Apoyándose en el éxito de la movilización y en la fuerza del conflicto de Bencer CM, la asamblea resuelve iniciar la huelga por tiempo indeterminado a partir del lunes 16 de mayo. La patronal de Philco da licencia a su personal (mayoría contratados). El Ministerio de Trabajo decreta la conciliación obligatoria, que una nueva asamblea rechaza de plano.

### La huelga y los fogones

A lo largo de tres kilómetros de ruta se encuentra ubicado el conjunto de las plantas en el acceso a Ushuaia. Desde el 16 de mayo se han instalado fogones en todo el trayecto, estratégicamente ubicados para controlar

todos los accesos de las fábricas. Desde las cuatro y media de la mañana de cada jornada, con temperaturas siempre bajo cero, centenares de trabajadores hacen guardia en los fogones. Entre cientos y cuatrocientos trabajadores (muchos de los cuales son mujeres) forman estos masivos piquetes de huelga, que cada día agregan una mejora a su estructura: Han construido carpas de nylon calefaccionadas en la mayoría de los puestos y se almuerza en el lugar. Todas las tardes se realiza la asamblea y se analizan las novedades. Con gran firmeza los trabajadores han garantizado las resoluciones de las asambleas y el cumplimiento total del paro. Los piquetes han jugado un papel esencial para disuadir a un puñado de carneros y jefes que intentaron entrar el primer día, pero que ya no volvieron a hacerlo.

## Salarios y superexplotación: la verdad sobre el "3 x 1"

por Marcelo Peralta

Las patronales fueguinas han calificado como "extemporáneo" y hasta como "obra de subversivos" el reclamo de la UOM de Ushuaia de triplicar el básico, equiparándolo con el de Río Grande.

Lo que las patronales no dicen es qué pasó con sus "números" desde la "convertibilidad" (y el congelamiento de salarios) hasta hoy. Según datos publicados por AFARTE (la asociación que agrupa a las patronales fueguinas que producen artículos electrónicos), en 1990 se armaron 280.000 televisores color en la Isla, y al año siguiente se produjeron 550.000. En 1992, se llegó a un millón doscientos mil aparatos, y en 1993... nada menos que a 1.600.000! (Esto, sin contar otros artículos cuya producción creció más aún, como las videocaseteras y hornos microonda). En el mismo lapso, el empleo —según las propias patronales— apenas creció un 12%, de 4.000 a 4.500 trabajadores. En los últimos tres años, las patronales quintuplicaron la producción por trabajador, un "salto" que ha sido totalmente acaparado por los capitalistas.

Según el ministro de Economía fueguino, Petro, esta situación de "bonanza" pertenecería al pasado, ya que "por primera vez en la historia, las industrias de Tierra del Fuego no tienen rentabilidad" (Río Negro, 29-5). Lo cierto es que las ventas de TV Color están superando aun a las cifras del año pasado, por la sencilla razón de que se aproxima el mundial de fútbol. Lo que ha estallado, en cambio, es una lucha entre las patronales y el gobierno en torno de los beneficios de la "promoción industrial", pues a fines de 1992 el gobierno reimplantó parcialmente el IVA para los productos armados en la Isla. Las patronales iniciaron juicios

por "derechos adquiridos" y decidieron no pagar el impuesto. A fines del año pasado —y en virtud del pacto fiscal—, el gobierno volvió a eximirlos del IVA, a condición de que desistieran de los juicios iniciados y pagarán los que hubieran acumulado durante 1992. Pero como las empresas se niegan a esto, el gobierno tampoco pone en marcha la exención completa de impuestos.

Ahora, las patronales quieren hacer de los obreros el pato de la boda en su negociación con el gobierno fondomonetarista, presentando al congelamiento salarial y a los despidos como síntomas de una "grave situación". Lo cierto es que producen cinco veces más, que siguen sin pagar impuestos y que —por lo tanto— la razón está del lado del reclamo y de la lucha de los metalúrgicos fueguinos.

### Rosario apoya el "obrerazo" fueguino

En un plenario de organizaciones convocado por el CTA en Rosario se resolvió, a propuesta de PO, con el apoyo de otras fuerzas de izquierda, un acto y movilización "en solidaridad de los trabajadores fueguinos y de sus reclamos, como así también en repudio a la represión de la que fueron objeto". El acto se realizará el viernes 3 de junio en San Martín y Córdoba a las 19 horas. Firman la convocatoria ATE Rosario, CGT San Lorenzo, AMSAFE Rosario y San Lorenzo, C. Interna del Banco Credicoop, dirigentes de la Asociación Bancaria y delegados del Banco Independencia, Unión de Trabajadores Desocupados, PO, MAS y MST.

Emilio Blanco

### El MOPOF: gestor de las patronales

Durante décadas las patronales de la electrónica se han llenado sus bolsillos en Tierra del Fuego, gracias a los subsidios del Estado, a las exenciones impositivas, a las estafas con reembolsos y a la explotación de los trabajadores metalúrgicos.

El Pacto Fiscal ha significado nuevos beneficios por rebaja de impuestos provinciales y una continuación de las rebajas del IVA. En estos momentos, a la importación se suma el agotamiento del mercado nacional abarrotado de televisores y otros electrodomésticos.

Algunas patronales están planteando una modificación del llamado "anexo 1", lo que permitiría cambiar de rubro sin perder los subsidios del Estado. El gobernador Estabillo, en acuerdo con las patronales, está tratando de explotar la movilización obrera en beneficio de las empresas.

Esto explica la duplicidad del gobierno provincial en relación con la huelga: Por un lado, casi coquetea con los reclamos y por otro lado el canal oficial silencia el conflicto y el diputado Bischoff acusa a los activistas de impedir "el regreso al trabajo del 90% de los metalúrgicos".

En lugar de seguir "engordando" explotadores el Partido Obrero propone expropiar las plantas y reconvertirlas en base a inversión directa del Estado para asegurar la estabilidad en el empleo y la dignidad de los salarios. Esta solución será viable bajo control de los trabajadores que son los verdaderos interesados en el progreso de la Isla.

# Informe desde Ushuaia

Los metalúrgicos de Ushuaia han roto los hielos del sur para parir un paro por tiempo indeterminado que ya lleva 15 días y que está conmoviendo la ficticia calma política de la provincia.

Como decíamos en *Prensa Obrera* hace un mes: los reclamos de los metalúrgicos y la oposición a la "jubilación privada" eran "un reflejo de la bronca en las bases de la UOM, que empiezan a discutir la reforma laboral y la cuestión salarial".

En dos asambleas muy concurridas se había expresado con antelación la preocupación por el tema salarial, pero una medida de fuerza de los obreros de Bencer CM, que fue contestada por la patronal con despidos, fue la chispa que incendió la pradera. La razón del quite de colaboración en Bencer CM, es que, como lo explica una operaria de la planta, "como ganamos poco, estamos tristes, así que trabajamos a tristeza".

La negativa de la patronal de Bencer CM de negociar los salarios con los delegados y el gremio, más los despidos, produjo la solidaridad y la unión de las demás plantas, que se fueron sumando a las medidas de fuerza.

La movilización del jueves 5 de mayo a la Legislatura, que obligó a los legisladores a votar por unanimidad el apoyo al 3x1 (coeficiente que tienen los metalúrgicos en Río Grande después de 45 días de lucha en el año 88), definió el paro por tiempo indeterminado y empieza a mostrar la capacidad de organización y la bronca (expresada en fuerza de lucha y movilización) de los metalúrgicos.

El lunes 16, el primer día de paro, los piquetes ya estaban organizados a partir de las 4 de la madrugada en las puertas de todas las fábricas, situación que se mantiene aún hoy.

Se han formado comisiones para



Así fuimos caracterizando el presente ascenso de las luchas obreras

recoger la solidaridad en víveres, leña (la temperatura ronda los 18° bajo cero).

En cada puerta de fábrica se han construido refugios que dan la impresión de que los compañeros piensan quedarse allí a vivir si no llega el 3x1.

Unos 600 compañeros llegan hasta allí a las 4 de la mañana y se quedan organizados por los piquetes durante las horas de posible entrada de algún carnero. Pero la huelga va más allá de los piquetes. El acatamiento es total.

Los micros que hacen su recorrida habitual para buscar a los obreros por la mañana, llegan vacíos a las plantas. Ya se ha hecho costumbre que los choferes de los micros hagan señales de luces a los manifestantes unas cuantas antes de llegar a las plantas y enciendan las luces interiores para

mostrar que no traen a ningún carnero.

En tanto, el gobierno provincial trata de mantenerse neutral en el conflicto, aprovechando que el Ministerio de Trabajo de la Nación ha reclamado la competencia legal. Sin embargo, las contradicciones del gobierno son cada vez más agudas, porque mientras el gobernador declara que los reclamos de los metalúrgicos son justos, el diputado oficialista Bischof afirma que el 90% de los trabajadores quiere volver al trabajo pero que un grupo de huelguistas se lo impide.

Después de marchar durante toda la semana a la ciudad (el parque industrial se encuentra a tres kilómetros), los metalúrgicos respondieron a Bischof con una movilización de 1.500 personas, lo que confirma el acatamiento

total al paro.

En tanto, Ruckauf ha enviado a la gendarmería, por miedo a que se desarrolle otro santiagueño.

Estabillo ha salido a repudiar el envío de las tropas, porque quiere quebrar la huelga con los policías provinciales.

Para lograr esto, insiste en el diálogo "fecundo" con los empresarios chupasangres que han amasado una fortuna con los beneficios impositivos, y ahora con la reducción de nuevos impuestos y aportes previsionales. Al mismo tiempo intenta aislar el conflicto censurando informaciones en el canal oficial. Por otra parte, la solidaridad del pueblo se hace notar en sectores como los taxistas, que se ofrecieron a llevar gratis a los metalúrgicos hasta las plantas. La cantidad de víveres y leña para alimentar y calefaccionar a 500 personas diariamente son un símbolo de la solidaridad de los fueguinos.

En este sentido, nuestro partido está trabajando a fondo con miles de volantes, llamando a la solidaridad activa. Nuestros compañeros están presentes todas las madrugadas en las puertas de las fábricas para fortalecer los piquetes y la organización de asambleas en las distintas estructuras donde tenemos influencia para pedir la solidaridad. A la vez, nuestros compañeros impulsan un bono solidario que fue distribuido entre los gremios y que estamos vendiendo.

Al clima político que desataron los metalúrgicos, ahora se suman los gremios estatales, que reclaman aumentos de salarios y ya comenzaron medidas de fuerza. Se ha creado una comisión permanente de gremios que ya está llamando para una nueva movilización, el lunes 30, que deberá ser multitudinaria.

## La gran movilización del 26

# "Paso, paso... se viene el obrerazo"

Unas dos mil personas entre trabajadores metalúrgicos, familiares y activistas de otros gremios, se movilizaron a partir de las 11 horas. Las autoridades, temerosas de esta manifestación, terminaron rápidamente el acto oficial, de modo que cuando la columna llegó al lugar ya había finalizado. Acompañaban a la columna dos cuadras de taxis en doble fila, como uno de los reflejos de la simpatía popular hacia esta lucha.

"Canta Ushuaia, canta; canta de corazón; ni policías ni los gendarmes; van a parar la UOM".

"Obreros unidos jamás serán vencidos".

"Paso, paso... se viene el obrerazo", fueron las principales consignas.

La marcha culminó en una asamblea donde se informó de las negociaciones en Buenos Aires y se denunció la existencia de telegramas de despido en Continental.

Los diarios locales y algunas radios se refieren impresionados a la multitudinaria marcha. La huelga continúa y jueves y viernes se vuelve a los piquetes.

Desde el lunes 23, la patronal de Philco intenta retomar las tareas y la policía le ofrece garantías, pero los trabajadores (aun los contratados) no van a la fábrica. Los piquetes hablan con los pocos carneros que se vuelven a su casa y algunos incluso se suman al fogón.

mayo y mientras se efectuaban los preparativos estalló el conflicto en la planta de Foxman (productos Crown) con quince compañeros despedidos. Prácticamente no se trabajaba ese día 24 y se resuelve ocupar pacíficamente la planta.

El 25 varios cientos de compañeros marchan con el apoyo de un sector de docentes hacia la planta ocupada en reclamo de la reincorporación y en solidaridad con la huelga de Ushuaia.

La tensión va creciendo y se habla de un posible paro general mientras que al momento de cerrar esta nota se cumplen cuatro días de ocupación de la planta Crown.

## Informe desde Río Grande

La UOM de Río Grande se viene movilizando en diferentes conflictos parciales, cuyo eje es la preservación de los puestos de trabajo. Hace pocos días logró reincorporar a un grupo de despedidos de JVC, lo que fue un pequeño triunfo. Apenas estallada la huelga de Ushuaia, una delegación viajó a esa ciudad y se comenzaron a discutir medidas de solidaridad.

Se resolvió convocar una marcha solidaria el 25 de

## Abajo el gobierno provincial Fuera la Gendarmería

# Represión a tiros en Río Grande

El sábado 28 a las 4,30 de la madrugada la policía provincial desalojó violentamente la fábrica Foxman, ocupada por sus trabajadores para reclamar por la reincorporación de varios compañeros despedidos. El asalto a la planta de Río Grande fue una operación concertada para quebrar la extensión de la huelga de los trabajadores metalúrgicos de Ushuaia y minar su fortaleza. "El gobierno nacional (acercó a Río Gallegos) los gendarmes que piden los empresarios, de eso habría charlado (el gobernador) Estabillo en la reunión que habría mantenido con Menem el viernes. Horas después el gobernador dió el okey a la orden judicial de desalojar la planta." (Página 12, 31/5).

El mismo día sábado que se consumó el ataque, más de 2.000 trabajadores marcharon por Río Grande. La huelga y los piquetes masivos en Ushuaia se mantuvieron como el primer día. 48 horas después, el lunes 30, hubo paro general en Ushuaia y Río Grande y miles de manifestantes ganaron las calles en una y otra ciudad. Los de Río Grande, "uno de cada tres empleados", enarbolaban los reclamos de los metalúrgicos de Ushuaia y los suyos propios, los que han llevado a la lucha a los estatales de la provincia. Lo mismo hicieron los trabajadores de Ushuaia. La lucha sigue firme, la maniobra para meter miedo en el movimiento de lucha ha fracasado.

## A 25 años del Cordobazo

# Córdoba marcha al paro general

El 25º aniversario del Cordobazo encontró a los trabajadores cordobeses en la preparación física y emocional para una lucha a fondo contra la política capitalista. El eje de la protesta de los explotados ha pasado a las grandes concentraciones industriales: a **Cormec** (Sevel) y a **Cladea** (Renault), que en los últimos días protagonizaron protestas después de años de quietud. En **Cladea**, tras haber cumplido masivamente el "plan de lucha" del **SMATA**, una asamblea abucheó masivamente a José Rodríguez cuando éste "bajó" a la fábrica a explicar las tratativas salariales con la empresa. En **Cormec**, los trabajadores obligaron a la burocracia de la **UOM** y a su **CI** a abandonar la planta; luego que algunas secciones se levantaron contra el acuerdo salarial.

La situación de tensión se extiende a los gremios estatales. Hubo ocupación de la planta ciclista de Bajo Grande por parte de los trabajadores nucleados en el **SIPOS** (Obras Sanitarias); el gremio docente resolvió exigir un paro provincial para el viernes 3/6. El **SEP**, que ha llevado el conflicto de los hospitales y de la administración pública a un punto muerto como resultado de haber aceptado la conciliación obligatoria del Estado-patrón, ha planteado la necesidad de un paro provincial y de retomar el plan de lucha. De conjunto, el **MOAS** (agrupamiento burocrático de los principales gremios de la provincia —**UOM**, **SMA-TA**, **SEP**, **UEPC**, etc.—) ha resuelto impulsar un paro provincial en la primera quincena del mes y ha "insinuado" la convocatoria a un plenario de delegados. La burocracia actúa bajo la fuerte presión de los trabajadores.

Esta situación se trasladó a la celebración del 25º aniversario del Cordobazo. La burguesía y la burocracia sindical "revivieron" a **Elpidio Torres** (el burócrata dirigente del **SMATA** en momentos del Cordobazo), quien se encargó de desparramar la teoría de que el Cordobazo era irrepetible en estos momentos con tanta devoción que no hacía más que confirmar exactamente lo contrario. El **MOAS** pretendió hacer un acto cerrado en Luz y Fuerza, con **Torres** como orador de fondo; sin embargo, la decisión de algunos gremios (adheridos al **CTA**, como **ATE**, **SIPOS**, **Publicidad** y, sobre todo, por el impulso de **Gráficos**) y de los partidos de izquierda de convocar a un acto callejero con consignas de lucha (**Contra la reforma laboral**, **Contra la jubilación privada** y **por la elección del sistema estatal**, **Por un aumento salarial de emergencia** y **por una gran marcha federal**) provocó una crisis dentro del **MOAS**, que llevó al acto de éste a un verdadero fracaso, en tanto que 500 trabajadores respondían a la convocatoria de los gremios y la izquierda.

Fuertes tendencias a una lucha generalizada, sublevación frente a la burocracia y la patronal, empantanamiento y

fracaso (jubilación privada!) de la política capitalista son las características de la situación política provincial. El Partido Obrero interviene en ella impulsando el paro provincial, la convocatoria al plenario de delegados de base con mandato de asambleas y una fuerte campaña contra la "jubilación privada".

### **CORMEC (Sevel Córdoba): La fábrica es un polvorín**

Los trabajadores de **Cormec** resolvieron sumarse al movimiento iniciado por los compañeros de la planta de El Palomar, realizando un abandono de tareas el jueves 12 a las 10 de la mañana. La Comisión Interna había propuesto hacer el abandono el viernes 13 y participar de la movilización del **SMATA**, que en Córdoba **NO SE HACIA**. Los trabajadores exigieron salir el 12 porque de hacerlo el 13 darían tiempo a la patronal y al Ministerio a decretar la conciliación obligatoria e impedirles el paro.

Posteriormente, la burocracia acordó con la patronal un anticipo de 100 pesos, cuya mitad sería descontada con el aguinaldo. Esto, lejos de frenar la bronca, la incentivó aún más, los trabajadores de **Cigüeñales** decidieron el viernes 20 hacer un paro y estuvieron buscando a la **CI**, que había prometido asamblea para ese día, para que se hiciera un nuevo abandono. La decisión de **Cigüeñales** fue discutida en el resto de las secciones y en muchas se hicieron asambleas; sólo la "desaparición" de la **CI** impidió que se concretara.

La situación de bronca viene creciendo en fábrica desde hace tiempo: en el comedor, los trabajadores hacen saber con golpes de platos y cubiertos el ánimo de fábrica, lo que llevó a la patronal a poner guardias y un escribano para agarrar a los "revoltosos". La medida patronal provocó una mayor indignación y los guardias y el escribano debieron correr de una punta a la otra a la pesca de los ruidosos.

El motor de esta situación es fundamentalmente el salario, pero un punto importante son los ritmos infernales de trabajo, contra los cuales ya hay resistencias, algunas directas y otras encubiertas. Los trabajadores denuncian que la duplicación de la producción en los últimos años es exclusivamente a costa del trabajo humano ya que la inversión en maquinarias es prácticamente nula, la mayor parte de ellas es de 1964. Otro dato importante es que en este ascenso de la lucha el papel más activo lo juegan una camada de trabajadores jóvenes, los cuales han pasado a ser efectivos después de un año de contrato.

**Eduardo Salas**

(este informe fue escrito sobre la base de reuniones mantenidas con trabajadores de **Cormec**)

## Obrerazo de los mecánicos

Para impedir que  
se volantee Sevel

# Patota de Curto y de Macri agrede a tiros a militantes del PO

El día lunes 30, a las 5.30 de la mañana, mientras compañeros del Partido repartían un volante de solidaridad con la lucha de los trabajadores fueguinos, una patota de más de una docena de matones de **Hugo Curto LOS AGREDIO A BALAZOS** en la estación **Villa Bosch** del ferrocarril **Urquiza**; hiriendo en el pie a uno de nuestros compañeros.

La policía de seguridad Ferroviaria y otros policías de civil que se encontraban circunstancialmente en la estación, detuvieron a la patota trasladando a los agresores y a nuestros compañeros a la seccional de **Villa Bosch**. Los siete detenidos resultaron ser todos personal de **Sevel** entre los que se encontraban **Nilo García** y el "negro" **Rodríguez**, dos "vitalicios" de la Comisión Interna, jefes de los matones que tienen a sueldo **Curto** y la patronal de **SEVEL** dentro de la planta.

El juez, que caratuló la causa como "abuso de armas, agresiones y lesiones", ordenó la detención de los matones, pero rápidamente se pusieron en movimiento una enorme cantidad de presiones sobre la seccional de **Villa Bosch** de la Provincial para liberarlos. La Comisión Interna de **SEVEL** fue a "reclamar" por los matones y sus jefes, que son de la propia Interna. Como hubo enorme cantidad de testigos del hecho y el comisario mantenía la detención, el propio **Curto** (hoy intendente de **Tres de Febrero**) fue a presionar,

junto con el senador **Torres** (también de **SEVEL** y la **UOM**) para que los suelten.

La desesperación de la burocracia de **SEVEL** era enorme, pues el conflicto de **Tierra del Fuego** puso al rojo vivo la propia situación interna de la fábrica, que estalló hace unos días en repudio de los salarios de hambre, "la flexibilidad", y en repudio a los matones que mantienen aterrorizada a la mayor parte de los trabajadores.

La burocracia, que mantiene en silencio lo que está negociando con la patronal de **Macri** al vencimiento de la conciliación obligatoria, tiene miedo de un nuevo estallido de la planta y por eso ha montado una guardia de matones para que nadie agite un solo volante.

Esta detención, que aunque por presiones políticas, puedan zafar, debilita enormemente a la Interna. La noticia de que estaban presos por patotear a los compañeros del **PO** corrió en minutos por toda la fábrica y la simpatía hacia los que volanteaban era igual al repudio a los burócratas. Como nos dijo un compañero: "Están desesperados; se les está cayendo más de 20 años de dominación y patoterismo".

Ya lo dijimos en el volante anterior que sacamos sobre **SEVEL** donde el Partido Obrero también fue patoteado por repartirlo "comenzó la cuenta regresiva para los matones de **Curto**".

## Siam

### UOM Por 50 centavos, Guerrero y Belén rematan conquistas obreras

El 25 de abril, la interna (absolutamente rosa) y los delegados 99% rosa, 1 del **CTA**, informaron que en **SIAM**, **Belén** (adjunto de la **UOM** **Avellaneda**) había conseguido que los trabajadores dieran un paso adelante, al recomponer el salario de la fábrica en un 18% a cambio de aumentar la producción en un 23%.

### Caras duras, rodillas blandas

La burocracia ha pactado la entrega de los compañeros por la mitad de nada.

Con posterioridad al último plenario de delegados (8/4/94) los delegados informaron a las secciones, como un éxito en el camino de unificar al gremio, que las **C.I.** de **SIAM** y **Lombardi** habían decidido un plan de acción que incluía pronunciamientos al Ministerio de Trabajo y al Congreso Nacional contra la reforma de las leyes laborales e inclusive el estado de alerta y movilización.

A este cacareo impotente le puso punto final la patronal, haciendo que **Belén** abra las puertas de **SIAM** de par en par, para que pase la flexibilización por 50 centavos más por hora.

### Antecedentes

Hace casi un año atrás burócratas y patrones lograron frenar el reclamo de un aumento salarial en base a la extensión de la jornada laboral, pasando de 9 a 12 hs. incluyendo sábados y domingos. Las extras fueron presentadas como la panacea para superar los magros salarios, solamente el **PO**, a través de sus volantes, alertó en esa oportunidad que

teníamos que aprovechar las vacas gordas para reclamar un aumento salarial concreto.

### Entregadores

Lo pactado a escondidas de los trabajadores es de tal debilidad, que incluso no garantiza ni el pago permanente de las miserables 50 gaitas por hora, ya que cuando el mercado de electrodomésticos se sature, la patronal tenga sus depósitos abarrotados y baje los ritmos de producción como ya está pasando en la mayoría de los países del mundo, nada garantiza ni garantizará el pago de las 50 gaitas.

Esta vuelta al trabajo a destajo acordado por la burocracia no está sostenido en una reorientación técnica ni en la inversión de nueva tecnología. Esto está basado, pura y exclusivamente, sobre el esfuerzo y pellejo de los trabajadores.

### Derrotemos a los entregadores

Esta traición no pasará en forma indiferente, el disciplinado comportamiento de los delegados rosas será quebrado por la presión de los compañeros.

Hay que rechazar el aumento de la producción porque es sólo el inicio de un proceso más agudo de liquidación de conquistas.

Hay que reclamar un aumento de 1.000 pesos para el salario mínimo que unifique en serio a la fábrica.

**SEVEL**

# Los burócratas discuten "en secreto" con Macri

La patronal acaba de otorgar el equivalente a 40 horas de salario básico en cada categoría (por única vez) a cuenta de "futuros acuerdos".

A diferencia del "arreglo" de José Rodríguez con la patronal de Autolatina, en Sevel el adelanto se descontará en futuras quincenas cuando se efectivice el nuevo acuerdo con el sindicato.

El adelanto "a cuenta" trata de descomprimir la presión en la planta. La burocracia maneja discrecionalmente la negociación, sin informar nada en la planta sobre su desarrollo.

Extraoficialmente se sabe que la bu-

rocracia de Curto se ha sentado ya con la patronal a discutir la nueva situación creada con el obrerazo de hace tres semanas.

Pero la situación de Sevel es más complicada que en el resto de las plantas automotrices por dos razones. Una, es que la rebaja salarial provocada por el corte de las extras no se puede recomponer con nuevas horas extras, debido a que el ingreso de los contratados cubre las necesidades de producción. Dos: es casi imposible el aumento en los ritmos de la producción porque han llegado a un límite.

Ni los trabajadores han alcanzado un grado de organización como para imponer una asamblea general, ni los burócratas están tampoco en condiciones de someter a una asamblea (ni siquiera de secciones) los acuerdos miserables que están complotando con la patronal.

El clima interior es de una gran tensión. Los burócratas trabajan a "full" en la intimidación de los compañeros en las secciones. El repudio contra ellos se ha generalizado. A pesar de que han montado un brutal operativo para que no entre ningún material de agitación en

la planta, cada volante que los denuncia es pegado en los baños y pasado de mano en mano.

En las actuales circunstancias hay tres reclamos centrales. Incorporación definitiva al básico de las 40 horas adelantadas "por única vez". Ni un despido, ni suspensiones. Preparar de-ta-lla-da-mente la organización de la fábrica, sección por sección, para rajarse a la burocracia, que está obligada a convocar a elecciones de delegados y a Comisión Interna en los próximos meses.

Juan Ferro

## Sevel - 25 años

# Patrones, burócratas y militares

Un testimonio

Lo que se va leer es una parte del testimonio de un obrero con varios años en Sevel. Su denuncia no hace más que confirmar hasta donde llegó la burocracia de Curto en la entrega de las conquistas de los trabajadores. El realismo del informe es verdaderamente revelador.

"Nos remontamos al 76 para fijar un punto de partida (aunque la cosa viene de mucho antes). Tres meses después del golpe militar, la Comisión Interna de Fiat se había disgregado, abandonado la fábrica y sus casas y por consiguiente a sus compañeros. Un tal Guillermo, por ese entonces Comisión Interna, luego tesorero y mano derecha de Curto, llamó a la fábrica y habló con el mayor Ruiz, milico que había quedado de jefe de seguridad de la planta; le pide una entrevista rogando por él y por el 'negro' Curto. Ruiz acepta y lo cita en la calle Hornos, en Caseros, a una cuadra del paso nivel, donde lo esperaba un teniente de nombre Alberto, jefe del grupo de tareas (comando antisubversivo) en 3 de Febrero.

"Guillermo concurrió a la cita acompañado por Nilo García (hoy empresario), Hugo Curto (hoy intendente de Tres de Febrero), Torres (hoy senador) y el "cabezón" Rodríguez (hoy también empresario). El teniente los recibió felicitándolos por el marcado y profundo accionar anticomunista dentro de la fábrica, ya que él, mediante informantes estaba al tanto de lo que sucedía dentro de la misma. Les comentó que contra ellos no era la cosa y que ellos le marcaran a los compañeros 'zurdos' o que fueran sospechados de tales, y que ellos se encargarían del resto (todos sabemos en que forma lo hicieron). Los autorizó a volver a la fábrica en los puestos que hasta el día de hoy muchos de estos traidores conservan.

"Algo huele muy a podrido en Sevel; las riquezas de esta patronal están edificadas hasta con la muerte de los trabajadores. Ya son varios los compañeros muertos en accidentes absolutamente evitables, dando cuenta de lo poco importante que les resulta la vida de un obrero a los empresa-

rios y a la burocracia sindical.

"El gas tricolor (prohibido su uso en el mundo, hoy en día se utiliza en Sevel en las cubas de lavado que trabajan con ultrasonido) ya habría cobrado sus tres primeras víctimas en el 77, cuando tres operarios limpiaban las piezas con este desengrasante de fatal potencia, con mascarillas inservibles. En el año 91, el gas mata a un compañero de 30 años de apellido Courchet, quien se encontraba en una de las cubas mencionadas. A estas muertes hay que sumar amputaciones de piernas y brazos en las máquinas, trastornos psíquicos, sorderas prematuras debido a ruidos infernales muy por encima de los decibeles permitidos; todo por dejarle pasar a la patronal las medidas elementales de seguridad o dejar pasar que las protecciones fueran truchas, de todo esto son responsables los burócratas de Sevel.

"Hoy cualquier obrero de Sevel sabe que Macri (el dueño) financió la campaña política para que Hugo Curto saliera Intendente de Tres de Febrero.

"La misma 'suerte' ha tenido su complice Torres. Nadie desconoce que Nilo García, otro de la barra de Curto, es el dueño de la empresa contratista de limpieza que trabaja en la planta 'Limpialuz'. Todos saben que tanto la Comisión Interna como los delegados cuentan con una cantidad de horas 'extras' como recompensa mensual por cuidar los intereses de la empresa. Todos saben que estos corruptos siguen denunciando compañeros combativos, ahora no a los milicos sino al jefe de personal, y que la permanencia en la fábrica es efímera. Un operario calificado cobra 3,60 la hora, lo que hace un sueldo quincenal aproximado (con descuentos) de entre 250 y 270 pasos. Un operario especializado gana por hora 4,30, lo que hace un sueldo quincenal entre 300 y 320. La gente se rompe el culo trabajando, sacando por día en una línea de Montaje 150 autos (504-505), cuando en 1982 con la misma cantidad de gente se sacaban 94 autos. En Chapistería salen 360 Dunas por día."

## Smata

# Autolatina: sin soluciones

Al lunes siguiente de la enorme movilización de los mecánicos, José Rodríguez fue a negociar con la patronal de Autolatina, y luego, realizó una reunión con la Comisión Interna, donde se convocó a una asamblea general, para el martes 24 pasado.

En la asamblea general, Pardo, secretario general de la seccional Norte del Smata, de hecho canceló el reclamo del Smata de acuerdo tripartito y directamente planteó la política de acuerdos por empresa. Señaló que Deutz y Scania "ya arreglaron" y que la situación de Autolatina era "difícil", porque actualmente ésta era una sucursal de Brasil, donde los salarios son más bajos.

El acuerdo al que llegó José Rodríguez con la patronal de Autolatina consiste en el pago, por única vez, de 46 horas de trabajo para todas las categorías, lo cual equivale, aproximadamente, a 180 pesos. Con esta "plata" levantó el quite de colaboración.

El segundo aspecto del "acuerdo" es un arreglo de "participación en las ganancias", que está relacionado con la "productividad". Las características de esta participación se discutirán durante tres meses. Cuando los compañeros en la asamblea comenzaron a preguntar muy inquietos, en qué consistía exactamente esta segunda parte del acuerdo, Pardo dijo que, en plata, sería un aumento que estaría entre los 180 y 500 pesos mensuales según las categorías. Pero aclaró que aún había mucho que discutir pues la "participación" estaba relacionada con las ventas y la "productividad". Aclaró que no podía informar más porque la patronal reclamaba que fuera "secreto" para

evitar "suspicias con la competencia".

En ese marco, la mitad de los 1.000 trabajadores presentes votó a favor, el 20 por ciento en contra y el resto, indeciso, no votó. La empresa está llamando nuevamente a realizar horas extras en algunos sectores y el clima es de deliberación y de mucha inquietud, pues se habla de que se otorgaría vacaciones adelantadas a una parte de Montaje por "recondicionamiento" de la línea.

La burocracia se ha adaptado totalmente al planteo de las patronales. Exprofeso no levanta un planteo salarial único, y ya está aplicando su política con General Motors, donde firmó un convenio que es un "modelo" de "flexibilidad laboral".

Los acuerdos por "productividad" van a traer una gran crisis dentro de las plantas, porque los ritmos de producción ya están al tope de la capacidad física de los trabajadores.

Es necesario que el monto de estas 46 horas (por única vez) sean incorporadas definitivamente al básico, sin quedar sujetas a ningún acuerdo de "productividad".

Más que nunca está planteada una asamblea general del Smata que levante un petitorio UNICO, contra la "flexibilidad laboral" y por un aumento de salario fijo. Más que nunca está planteada la necesidad de un PARO GENERAL del Smata y de todo el movimiento obrero para que el proyecto de "reforma laboral" sea retirado del Parlamento. Ya con la jubilación privada ha quedado demostrado que se puede dar un golpe fuerte a las grandes patronales y al gobierno.

J. F.

## Echegaray y Cía se "reciclan" Previsol: La AFJP del partido comunista

por Diego Diéguez

El Partido Comunista no se ha pronunciado, como partido, contra la "jubilación privada" ni tampoco podría hacerlo ya que participa en Previsol, la AFJP que integra, entre otros, el Credicoop. En las páginas del periódico de Echegaray, la campaña contra la estafa de las AFJP no figura ni como novedad informativa. No hay ni siquiera una resolución del Comité Central, del Comité Ejecutivo o del Comité de Redacción, en un partido que sufre adicción por las resoluciones.

En los últimos dos meses, "Propuesta" se limitó a una entrevista a un miembro de la Mesa Coordinadora de Jubilados, que rechaza la jubilación privada (Nº 213, 28/4/94), pero el Partido Comunista como tal guarda un silencio de radio frente a un hecho que involucra a millones y millones de trabajadores. "Propuesta", del 12 de mayo, publica un editorial del Comité Central que llama a "organizar la fuerza popular ante los nuevos desafíos", pero en el que no se alude ni de pasada al tema de la "jubilación privada".

El punto parece que ni siquiera figuró en la agenda de la reunión del Comité Central, porque en el informe de Patricio Echegaray, que ocupa dos largas páginas ("Propuesta", 12/5) el punto no se menciona.

## La administradora del PC miente

El Partido Comunista no tiene suerte. Su pollo, la AFJP Previsol, ha costado páginas enteras en los diarios anunciando la incorporación de la CNP Assurances, a la que se presenta como "una sociedad donde los principales socios son el Estado, la Caja de Depósitos, el Correo y el grupo de Cajas de Ahorro" (Clarín, 31/5). Mensaje: la "privada" de las "cooperativas" del PC, es también "estatal"—del Estado francés (así como Aerolíneas fue comprada por la "estatal" Iberia, de España).

Pero ¡oh!, la semana pasada la CNP Assurances fue privatizada. El ocultamiento deliberado de esta "privatización" transforma a la publicidad de Previsol en delito.

La CNP Assurances no es cualquier

Más sugestiva todavía es una pequeña nota en Propuesta 217, del pasado 26 de mayo. Allí se refieren (¿o se lamentan?) a la desconfianza de la gente con... "los grandes pulpos que veían en este tema el gran negocio de este año. Y que para ello habían integrado las 10 o 12 grandes AFJP que salieron a comerse la gaita grande".

Pero resulta que las AFJP no son 10 ó 12 "grandes" sino 21 en total; entre estas últimas está Previsol, "menos grande" según Echegaray, y dispuesta a "comerse la gaita (menos) grande" de la gente.

El PC deja deliberadamente y antojadizamente a 9 u 11 AFJP, no sólo porque tiene metida sus acciones en Previsol, sino para defender también a la AFJP de su "aliado" del Frente Grande, como la Federación Agraria, que cerró filas con Orígenes, que preside nada menos que el ex presidente de la Sociedad Rural Guillermo Alchouron.

A través del Credicoop y Cabal, el PC envió a sus asociados y clientes una voluminosa propaganda para que se afilien a la AFJP Previsol, en la que destaca la superioridad de la "jubilación privada" en general (es decir también la de los "grandes" que "comen" plata "grande"), con relación a la estatal.

Dirigentes del PC, como Jacobo Laks, del FG de Tucumán ocupan puestos directivos de la AFJP Previsol.

empresa pues ocupa el primer lugar en Francia y el quinto en Europa, en el mercado de seguros. Aunque Previsol se autocalifique de pequeña, no cabe duda que se está convirtiendo en una AFJP dispuesta a confiscar el salario y la jubilación "a lo grande".

El PC que, como se ve, no se anda con "chiquitas", también ha incorporado en Previsol a la "podrida" burocracia sindical. Eduardo Kanevsky, gerente general de Previsol, informó que "está ampliando su integración mediante convenios con un importante número de sindicatos. Las gestiones que se encuentran más avanzadas son los gremios de Suterh, Tabaco, Calzado, Asociación de Propaganda Médica..." (El Cronista, 31/5).

Diego Diéguez

## Banco Cooperur (Bahía Blanca)

### Delegados "comunistas", "promotores" de la AFJP

Varios delegados del Banco Cooperur de Bahía, uno de los bancos privados más importantes de la zona, se han convertido en promotores de "Previsol", la AFJP de la banca "cooperativa", "sin abandonar" sus puestos gremiales y por 3.000 dólares en 60 días.

La Comisión Gremial del Banco Cooperur, de Bahía Blanca, es la cabeza visible de la Lista del CTA en el gremio de la zona (Azul-Grana), y declarada opositora a la burocracia de Zanola. Para más "sorpresas", el secretario general de esta interna es José Luhaldí, dirigente del Partido Comunista, que en público dice oponerse al "robo" de la jubilación privada.

Pero ni la comisión interna ni el PC han tomado medidas contra los "delegados-promotores", por la sencilla razón de que son parte del Frente Grande, que han esta-

do a la cabeza en el intento de rescatar a la "jubilación privada" del fracaso, y porque son carne y uña del "negocio" de la banca cooperativa con la AFJP "Previsol". Debe recordarse que el FG presentó, antes que nadie, un proyecto en el Parlamento reclamando "ampliar en 180 días el plazo para optar", es decir para optar por la "privada".

Los bancarios del Partido Obrero de Bahía han denunciado esta situación en un volante: "los trabajadores del Banco Cooperur, la Comisión Gremial, no pueden permanecer ajenos al fraude que los capitalistas cooperativistas pretenden consumar: se deben separar de sus cargos a los delegados/as que actúen a cuenta de agentes de estos cavernarios objetivos patronales".

Néstor Conte (Bahía Blanca)

## En Chile, luego de 13 años

# Las AFJP rinden el 13% anual, pero sólo pagan el 40% del salario

por Julio Magri

El monumental desfaldo que representa para los trabajadores la "jubilación privada" en Chile acaba de salir a luz a raíz de un informe oficial de la Superintendencia chilena de AFP (El Cronista, 30/5/94). Según dicho informe, luego de 13 años de vigencia, el haber jubilatorio medio del sistema privado chileno equivale al 40% del salario medio. Ni 80% ni 60% ni 50%, sino 40%. De un plumazo, esto pulveriza toda la publicidad de las AFJP que "promete" jubilaciones superiores incluso al propio sueldo.

La jubilación media en Chile es de 140 dólares mensuales, mientras la pensión a la viudez es de 116; el salario medio es de 350 dólares.

Lo destacable del informe es que estas miserables jubilaciones se pagan "a pesar de que los fondos de las administradoras tuvieron, a lo largo de los 13 años de funcionamiento del sistema privado, rendimientos reales por encima de la inflación del 13% anual" (El Cronista, 30/5). En qué quedarían entonces las jubilaciones si los fondos tuvieran rendimientos menores o fuesen negativos. En Argentina las AFJP prometen rendimientos del 5% anual, cuando en Chile, con el 13%, no dan

siquiera para un 40%.

El informe destaca también una cuestión aun más fundamental. Las "jubilaciones privadas" son bajas a pesar de ese 13% de rendimiento anual de los fondos, porque existe un "alto nivel de desempleo y subempleo—sobre 4,7 millones de afiliados, los aportantes efectivos sumaron, en 1993, 2,8 millones—y debido a "la fuerte caída salarial entre 1982 y 1987" resultado de lo cual "el trabajador chileno se vio obligado a realizar aportes previsionales menores o a no realizarlos, lo que ahora se manifiesta en una jubilación menor en relación con el sueldo"(idem).

Surge aquí claramente que bajo el régimen de "jubilación privada", la jubilación del trabajador sufre como consecuencia de la desocupación y del subempleo, y aun por la reducción de los salarios, además de sufrir por la evasión patronal de los aportes, (algo que el informe no dice). Sobre 4,7 millones de afiliados, sólo aportan 2,8 millones, lo que equivale a una evasión del 40%.

Las patronales, en Chile, no depositan en las cuentas de los trabajadores el descuento obligatorio, y los trabajadores lógicamente no hacen la denuncia porque en ese caso serían inmediatamente despedidos, con lo que perderían, además de la jubilación, el sueldo.

## Del oeste bonaerense

# Las seccionales de ATE se ponen al frente

## Importantes pronunciamientos contra la "jubilación privada"

Las Comisiones Directivas de ATE Castelar (INTA), Gral. Rodríguez y Moreno se han pronunciado en forma categórica frente a la cuestión previsional.

Los compañeros de Castelar en un comunicado del 6/5 informan que "La visita del contador Elena, en representación del INTA, en el mes de marzo para explicar los alcances de la 'jubilación privada', nos hace llegar a una conclusión que ya intuíamos de antemano, a saber: la llamada jubilación privada no es otra cosa que una descomunada estafa contra los trabajadores argentinos". ATE Castelar convoca "a todos los trabajadores del INTA y de todo el país, a repudiar la estafa de la jubilación privada y arruinarles el negocio al gobierno, legisladores, sindicalistas (entre ellos los locales) y sus socios internacionales, quedándose en el sistema de reparto y luchando por una jubilación basada exclusivamente en el aporte patronal, la defensa del 82% móvil y el control y administración de las Cajas en manos de los trabajadores activos y jubilados".

ATE Gral. Rodríguez se ha pronunciado prácticamente en los mismos términos. En un comunicado convocando a una asamblea regional que tuvo lugar el 10 de mayo, referida a la derogación de la ley provincial 10430 y a la "jubilación privada", se dice: "Compañeros, ante estos temas, no podemos ser indife-

rentes. Luego de denunciar la derogación de la 10430, porque significa la pérdida (entre otras cosas) de la estabilidad laboral, achicamiento de nuestras vacaciones, derogación de los días por estudio y otras tantas perlas, que nos retrotraen a condiciones laborales de principios de siglo, en cuanto al tema de la jubilación privada ATE plantea que no nos dejemos engañar, que optemos por el sistema público, y que luchemos por un régimen previsional único estatal con el 82% móvil, basado en el aporte de los patronos y con cajas administradas por los trabajadores activos y pasivos".

ATE Moreno denuncia el acuerdo "entre burócratas sindicales y el gran capital. Rechacemos la reforma previsional que entrega las jubilaciones del Estado a la banca mafiosa como Macri, Pérez Compagnon, etc. Sí a las cajas de jubilaciones del Estado que otorgan mayores beneficios y con garantía de la Nación."

Estos pronunciamientos abren la posibilidad de organizar una gran campaña contra la jubilación privada en todo el oeste del Gran Buenos Aires, llamando a sindicatos, Comisiones Internas, partidos populares, etc., a reproducir en gran escala estos pronunciamientos y estructurarlos en términos de una movilización colectiva.

## EDITORIAL

# En la Constituyente se trama la estafa próxima de la "jubilación privada"

La perfidia de los autores de la ley de jubilación privada está a la vista: desesperados por el abrumador rechazo de la población a la estafa que tienen entre manos, no han tenido el menor reparo en violar varias veces la propia ley confiscatoria que sancionaron para ver si así consiguen enganchar a algún trabajador. Saltan de decreto en decreto, todos inconstitucionales, para salvar el negociado del siglo.

Pero esta gente está preparando a través de la Constituyente una estafa "jubilatoria" aun mayor. Consiste en incorporar en la Constitución Nacional una cláusula que establezca que la Seguridad Social

es "exclusiva y excluyente del Estado Nacional" (Ambito Financiero, 2/5/94), con lo que podrían transferir de un plumazo todas las Cajas Provinciales a la órbita nacional y de aquí a la "jubilación privada".

Cavallo ya ordenó hacer las cuentas públicas nacionales de los próximos dos años incorporando las Cajas Provinciales al sistema nacional (Clarín, 23/5/94). El apuro es simple: hoy aportan a las cajas provinciales más de 1.000.000 de trabajadores que, al ser transferidos, van a ser pasto para las AFJP. También van a ser transferidos los que estén jubilados a cargo de las Cajas provinciales, porque sus haberes son superiores

a los nacionales, lo que permitiría "igualarlos"... por supuesto que para abajo.

A cambio de conseguir que se autorice su reelección dentro de la Constitución Nacional, los gobernadores ordenarían a "sus" convencionales eliminar el federalismo provisional al que hasta ahora se habían aferrado. En esto están Duhalde, Reutemann, Mario Moine y Palito, pero también los radicales como Massaccesi (Río Negro), quien ya enfrenta una verdadera rebelión en su provincia contra la transferencia de la Caja Provincial.

El Partido Obrero denuncia a la Constituyente como el escenario fundamental de la próxima estafa jubilatoria.

El Partido Obrero dice: esta gente va a sacar nuevos decretos, va a violar mil veces sus propias leyes y la Constitución con el propósito de llevar a los trabajadores y jubilados como esclavos a la "jubilación privada".

El Partido Obrero plantea: fuera la "jubilación privada". No se afilie a ninguna AFJP. Haga campaña para quedarse en la estatal, y luchemos por el 82% móvil, el aporte exclusivo a cargo de los patrones y la administración y control obrero y de jubilados de las Cajas.

Abajo la Constituyente fraudulenta, trucha y podrida. No a la transferencia de las Cajas Provinciales.

## "Jubilación privada"

# Preparan la eliminación del sistema público

El fracaso de la campaña de afiliaciones de las AFJP se ha transformado en un plebiscito contra la "jubilación privada" y contra el gobierno entreguista y privatizador. El gobierno y los pulpos han admitido su derrota: modificaron por decreto varias veces la propia ley y se aprestan a modificarla otra vez en el Congreso con el fin de salvarla del naufragio.

Primero, por decreto, establecieron que todos los trabajadores que no opten explícitamente por el sistema estatal ingresarán compulsivamente en el régimen privado. También por decreto establecieron que del régimen privado no se puede volver al estatal. Ante el fracaso de las afiliaciones, y a pedido de la Cámara de AFJP, un nuevo decreto autoriza ahora, por dos años y una sola vez, que quien se afilie al sistema privado pueda volver al sistema estatal. Como aun así la campaña de las AFJP sigue siendo un fracaso, próximamente habrá nuevos decretos... Por ejemplo, uno que traspase las Cajas provinciales al sistema nacional, de manera de incluir también a los trabajadores provinciales como afiliados posibles de las AFJP.

Esta será sin duda la próxima gran estafa de la "jubilación privada" porque el objetivo del gobierno y las AFJP es la eliminación del sistema previsional estatal. Como el régimen previsional público no se extingue debido a la resistencia que los trabajadores oponen a ello, el gobierno, una vez que haya eliminado las Cajas provinciales, hará lo mismo con el sistema público vigente. Esto fue lo que hizo Pinochet en Chile, donde la "jubilación privada" también debutó como optativa y luego se transformó en obligatoria.

Los gobernadores provinciales ya están negociando en la Constituyente

esta eliminación de las Cajas provinciales a cambio de la reelección. Cavallo impulsa para esto la incorporación de una cláusula en la Constitución Nacional que termine con el federalismo provincial y convierta a la jubilación en una asignatura nacional... privada.

### Fuera la ley

De nada vale entonces la posición de

Mary Sanchez o del Frente Grande de quedarse en la estatal... para ver. No hay nada que ver. Los trabajadores rechazan la "jubilación privada". El mandato es claro. La ley de la "jubilación privada" debe ser derogada. Ni emparchada ni mejorada.

El Colegio Público de Abogados de la Capital Federal acaba de publicar una solicitada en todos los diarios pidiendo "que se suspenda la opción compul-

siva y el actual régimen de las AFJP hasta tanto se dicte nueva legislación". Se va abriendo paso entonces la consigna que venimos levantando desde estas páginas. Trabajadores, no se afilien a ninguna AFJP, anótese en la estatal, para luchar por la derogación de la ley de la "jubilación privada", por el 82% móvil, por Cajas administradas y controladas por los trabajadores y jubilados, financiadas con el aporte exclusivo de las patronales.

## Importante campaña de la Lista Naranja

# Las cometas de las AFJP provocan crisis en la UTPBA

La Unión de Trabajadores de Prensa de Buenos Aires, ha caído víctima de su eslogan ("la peor opinión es el silencio"), al adoptar un mutismo de ultratumba respecto del crucial tema de la "jubilación privada". En medio de la ausencia más absoluta de plenarios de delegados, mesas redondas o cualquier otro ámbito de información o deliberación, la dirección centroeuroquerdista se lanzó a realizar una encuesta sin el control de nadie —ni siquiera de los delegados de las empresas— con preguntas sumamente arbitrarias y manipulables, como la que preguntaba, si la Utpba debía firmar un convenio de adhesión con una AFJP, pero no preguntaba si la Utpba debía convocar al gremio a luchar por el 82% móvil o por un régimen jubilatorio sustentado en el aporte patronal exclusivamente.

A la dirección de la Utpba no se le pasa por la cabeza la idea de organizar la lucha contra una estafa que la puede contar eventualmente como ju-

tura beneficiaria. El secretario de organización del sindicato, Luis Gramuglia, confesó por lo bajo que hubo contactos con la Banca Roberts (Máxima), lo que no impidió que él, por su parte, hiciera propaganda a favor de Más Vida AFJP, una administradora que cuenta con el concurso de otros sindicatos, como el de publicidad.

La sistemática denuncia que hiciera la Lista Naranja contra la estafa de la jubilación privada, atentamente seguida por muchos trabajadores de importantes empresas del gremio; la impugnación política y metodológica de la encuesta de la Utpba y la revelación —de cara al gremio— de la publicidad que realizaba Luis Gramuglia a favor de Más Vida AFJP, aceleró una crisis política que se estaba incubando dentro de la conducción, cuyo resultado final aún no podemos predecir, pero cuyas primeras manifestaciones son el desalojo del secretario de organización de su oficina, el alineamiento de la Utpba con el CTA y el alejamiento de

la Federación (encuadrada en el MTA). Todo esto, por supuesto, al margen de cualquier debate en las empresas. No obstante, tanto una como otra fracción burocrática eluden tajantemente la denuncia de la estafa previsional y no se pronuncian, en forma clara, por la permanencia en el sistema estatal. Por el contrario, ambas coinciden en "desensillar hasta que aclare", lo que quiere decir que esperan condiciones más favorables para intervenir, sin tanta oposición política, en el negociado.

La Lista Naranja de Prensa, que viene llevando a cabo una denodada lucha contra la jubilación privada (ya lleva publicados y distribuidos en el último período tres boletines y un afiche, repartidos en las principales empresas del gremio), está llamada a intervenir en esta crisis, promoviendo el agrupamiento de delegados y activistas para superar —en la vía de los hechos— la parálisis impuesta al gremio en su lucha contra la jubilación privada y otras reivindicaciones.

## 25º Aniversario

## EL CORRIENTE

por Luis Oviedo

El pasado 29 de mayo se cumplió el 25º aniversario del Cordobazo. ¿Qué fue, en esencia, este acontecimiento? Una huelga política de masas, la más importante de la historia argentina. Esto quiere decir que la clase obrera se opuso de un modo activo, como clase, a la burguesía en su conjunto, es decir, al Estado que la unifica para el ejercicio su dominación política y explotación económica. A través de esta acción, la clase obrera puso de manifiesto su propia tendencia política, o lo que es lo mismo, a tomar el poder. En determinado momento, la huelga política se transformó en una semi-insurrección, cuando los obreros, que abandonaron las fábricas para salir en manifestación, y los estudiantes, derrotaron a la policía en un enfrentamiento directo, y ocuparon el casco urbano; el aparato del Estado fue parcialmente desarticulado. La consigna del día, no por casualidad, fue: **"luche..., no deje de luchar, por un gobierno obrero, obrero y popular"**.

El Cordobazo marcó un completo viraje político, pues hirió de muerte a la dictadura de Onganía. Con el Cordobazo se inició un poderoso ascenso de las masas explotadas y planteó a la burguesía y al imperialismo, por primera vez, la necesidad de traer de vuelta a Perón para impedir una revolución proletaria.

## El Onganiato

El Cordobazo fue una fenomenal huelga política de masas en la que el proletariado cordobés salió a la calle como clase —pasando por encima de sus divisiones profesionales y gremiales— para enfrentar a la burguesía como clase, es decir a su Estado representado por el Onganiato; fue una gigantesca rebelión popular acaudillada por la clase obrera, que dejó en estado de agonía al régimen más antiobrero y proimperialista del ciclo gorila abierto en 1955.

En junio de 1966, Onganía derrocó al gobierno minoritario de Illia con el objetivo de cerrar el ciclo de alternancia de gobiernos pseudo-constitucionales y golpes me-

diantes una dictadura de diez años que pusiera fin al régimen representativo constitucional. Onganía contó para ello con el apoyo de la Iglesia, la burguesía nacional y el imperialismo y con la colaboración de la burocracia sindical peronista. El propio Perón declaró que recibía el golpe con una **"expectativa esperanzada"** y los principales burócratas sindicales—Augusto Vandor, de la UOM, Juan José Taccone, de Luz y Fuerza, José Alonso, del Vestido, entre otros—concurrieron al acto de asunción del dictador.

Onganía proscribió a los partidos patronales, conculcó las libertades públicas, intervino las Universidades, desató una brutal persecución contra la izquierda y atacó sistemáticamente las condiciones de vida y de trabajo de las masas. Reprimió duramente las primeras manifestaciones de resistencia obrera: las huelgas de los ferroviarios, de la FOTIA tucumana y la de los portuarios de fines de 1966, que terminaron en derrotas.

Apoyándose en estas derrotas y en la traición a la huelga general del 1º de marzo de 1967, el Onganiato acentuó su dispositivo represivo, intervino sindicatos, suspendió la personería de otros (entre ellos la UOM) y lanzó un durísimo **"plan de ajuste"** fondomonetarista: congelamiento salarial, devaluación, cesantías masivas, en particular de ferroviarios, impuestos. Los hombres de la banca extranjera pasaron a copar los principales cargos: Krieger Vasena en Economía, Alvaro Alsogaray en la embajada en los Estados Unidos y el presidente del Banco de Italia, Luis María Goteelli, encargado de renegociar los contratos petroleros anulados por Illia.

La dictadura alentó la formación de un bloque sindical adicto, los llamados **"participacionistas"**, con los cuales pretendió montar un Congreso normalizador de la CGT para fines de marzo de 1968. Pero para esta fecha las divergencias dentro de la burguesía y dentro del ejército habían modificado en parte el panorama inicial: ante la evidencia de que serían minoría, los **"participacionistas"** no concurrieron y la conducción fue asumida por un bloque democratizante que respondía a un cambio de política de Perón, con Raimundo Ongaro como secretario general. Los vando-

ristas, en minoría, se retiraron y formaron la **"CGT de Azopardo"** junto con los **"participacionistas"**. La CGT surgida del Congreso Normalizador fue denominada **"de los Argentinos"** y contaba, además del apoyo de Perón, con el radicalismo, el PC y la naciente izquierda foquista.

## La descomposición de la dictadura

A fines de 1968 ya eran evidentes los signos del agotamiento de la dictadura.

Sin inversiones de significación (que fueron principalmente a Brasil), la penetración imperialista se apropió de las industrias ya instaladas y se acentuó la concentración de capitales. Al mismo tiempo, la devaluación de principios de 1967 había agotado sus efectos reactivadores, en especial en el campo. Todo esto llevó a críticas y pronunciamientos contra la política económica por parte de Frondizi, Frigerio, la UIA y asociaciones rurales. Hacia fines de agosto Onganía relevó anticipadamente a los jefes de las tres FF.AA. y comenzaron a escucharse críticas de la Iglesia y de hombres como Isaac Rojas. A fines de octubre, Alsogaray renunciaba a la embajada en Estados Unidos y rompía públicamente con el gobierno.

Otra expresión de la crisis de la dictadura fue el realineamiento de Vandor con Perón (se reunieron en Madrid en octubre de 1968) y la orden de éste de **"reconstituir las 62"**. La consecuencia de este acuerdo fue la incesante sangría de los sindicatos de la CGTA: entre fines de 1968 y principios de 1969, decenas de gremios abandonan la CGTA. Se alejan incluso las dos seccionales antivandoristas de la UOM, Matanza y Córdoba. A principios de 1969, es decir en las vísperas del Cordobazo, la central ongarista había quedado reducida a un puñado de sindicatos. La CGTA, que más tarde —y sin que nada lo justifique— sería presentada como uno de los **"motores"** del Cordobazo, nació como una criatura de Perón y como parte de una maniobra democratizante de la oposición burguesa; se desinfló completamente cuando Perón le quitó su calor.

La crisis de la dictadura se orientaba hacia un recambio ministerial. Analizando la situación, *Política Obrera* (nº 51, 21/5/69) caracterizaba que **"estos hechos"** (las críticas de la burguesía, los choques dentro del gobierno y las FF.AA.) **significan que la burguesía está comprendiendo que la política actual está llegando a sus límites... y que quizás convenga un recambio para preservar lo alcanzado ... En una palabra, que es urgente un plan de institucionalización que permita el recambio pacífico del poder conservando todas las 'conquistas' obtenidas por Onganía. Aquí aparecen los ataques al participacionismo, los planteos de 'reformar' la constitución y, luego, un llamado a elecciones. Todo este programa es de inspiración burguesa proimperialista y su jefatura se la disputan Lanusse y Onganía**. Después del Cordobazo, la **"democracia"**—es decir, la **"salida institucional"**— fue la vía obligada de la burguesía para enfrentar el ascenso obrero.

Las críticas de la burguesía a la política económica y las pretensiones de las distintas fracciones por primar en el recambio ministerial tenían un carácter palaciego. El verdadero motor de la crisis de la dictadura fue el reanimamiento del movimiento obrero que comienza a mediados de 1968. En setiembre se declararon en huelga los petroleros de Ensenada y la flota de YPF en defensa de sus condiciones de trabajo y contra los despidos: la huelga duró dos meses y se convirtió en una causa nacional. Luego, en seguidilla, estallaron las huelgas de Good Year, Citroen y, a princi-

plos de 1969, la larga huelga de la gráfica Fabril Financiera.

La burocracia boicoteó descaradamente estas huelgas, que se sostuvieron por la lucha tenaz del activismo de base. Aunque los petroleros de Ensenada estaban afiliados a la CGTA y la regional platense de la CGT se encontraba bajo su liderazgo, el ongarismo no tomó ninguna medida práctica de solidaridad y de sostén de la lucha. Una conducta similar observó frente a la huelga de Fabril Financiera, del gremio del propio Ongaro: la huelga duró dos meses, durante los cuales las publicaciones de Fabril fueron editadas por otros talleres gráficos.

Todas estas huelgas, desde el punto de vista reivindicativo, terminaron en derrotas pero fueron mojones de la recuperación combativa de la clase obrera y, sobre todo, de la maduración política de su vanguardia en la idea de la necesidad de un enfrentamiento general contra la dictadura. **"Salir todos juntos y al mismo tiempo"**, fue la conclusión que se fue abriendo paso en la vanguardia obrera a la luz de estas luchas.

## Córdoba en las vísperas

A comienzos de 1969 se habían concentrado en Córdoba un conjunto de luchas y contradicciones políticas y sociales potencialmente explosivas.

En el curso de dos años de onganato, los salarios habían caído un 8% y la desocupación superaba el 10%; en el mismo período, la **"productividad"** en las plantas automotrices—que ocupaban el 50% de la mano de obra en la provincia, había aumentado, según las propias patronales, entre un 60 y un 80%.

La clase media y el pequeño comercio, golpeados por la caída del mercado interno, estaban agobiados por los impuestos. La rebelión de la pequeña burguesía encontraba su expresión más combativa en las luchas de los estudiantes universitarios, que protagonizaban sistemáticas movilizaciones callejeras. El aumento de los precios del transporte y de los artículos de primera necesidad, decretado por la dictadura a principios de mayo, terminó de poner a la población en estado de virtual sublevación.

También en Córdoba, las luchas obreras venían en ascenso. Desde diciembre de 1968, la UOM venía con una serie de exitosas huelgas por la derogación de las **"quintas zonales"**, una disposición que reducía los salarios en el Interior del país. El protagonismo del bloque vandorista en este movimiento, le permitió retomar el control de la rebelde seccional cordobesa; también la UTA y el Smata cordobés estaban enredados en el vandorismo. A principios de mayo, después de años de retroceso y debilidad gremial, la UTA cordobesa **"sorprendió"** con un muy masivo paro de transportes por el reconocimiento de la antigüedad y las categorías de los choferes.

El **"laboratorio"** político fundamental del Cordobazo, sin embargo, se encontraba en las fábricas automotrices Santa Isabel, Perdriel, Ilsa, Transax. Allí, la evolución y maduración política de un vigoroso y combativo activismo estaba en pleno desarrollo. Son varios los hitos que revelan esta evolución: el 28 de junio de 1968 (aniversario del ascenso de Onganía), los obreros de Perdriel abandonaron la planta, se movilizaron junto a los estudiantes y sostuvieron enfrentamientos callejeros con la policía en el barrio Clínicas. El 16 de agosto siguiente, durante un paro del Smata, los obreros de Santa Isabel se defendieron violentamente contra la represión policial. El 20 de octubre, los obreros de Santa Isabel ovacionaron en un acto de 1.000 personas la propuesta de VOM (Vanguardia Obrera Mecánica, agrupación clasista

## Política Obrera en el Cordobazo

Política Obrera—el nombre que identificó a nuestro partido hasta 1983— fue una corriente viva y actuante en el Cordobazo. Esto se revela en la actividad de las agrupaciones Vanguardia Obrera Mecánica y Vanguardia Metalúrgica, sumamente activas tanto en el proceso de luchas de los años 68/69 como en el **"rearme político"** del activismo cordobés que dió lugar al Cordobazo.

La actividad política de Política Obrera, sin embargo, no se reflejaba sólo en la actividad de las corrientes sindicales que orientaba sino, fundamentalmente, a través de la prensa partidaria. Un cuarto de siglo después del Cordobazo, cabe destacar la justeza de las caracterizaciones y de las consignas sostenidas por PO.

En el *Política Obrera* inmediatamente anterior al Cordobazo (nº 51, 21/5/69) se trazaba un balance de la extraordinaria huelga del 15 y 16 de las movilizaciones estudiantiles: **"Córdoba marca el camino: por un inmediato paro nacional... Ni recambio burgués, ni salida burguesa, ni planteos tácticos burgueses. Córdoba indica el camino: derrocar a la dictadura, imponer un gobierno obrero y popular que expropié a los monopolios y llame a una Asamblea Constituyente"**.

El número 52 de *Política Obrera*, inmediatamente posterior al Cordobazo (4/6/69), hacía una caracterización del movimiento: **"Córdoba alumbró la semana pasada la huelga política de masas más extraordinaria del país en los últimos cincuenta años ... ella ha puesto a luz el fenómeno**

**fundamental de todo el proceso político y social del país: el nacimiento de una vanguardia revolucionaria obrera"**. *Política Obrera* insistía: **"lo que las masas quieren de una salida democrática es que sea instrumento para cambiar el régimen social y político del país y no una forma de administración distinta, del régimen burgués actual. Esta salida democrática es la imposición de una Asamblea Constituyente ... su convocatoria irrestricta exige un gobierno obrero y popular, la reivindicación de la Asamblea Constituyente sólo puede ser impuesta por este método gubernamental"**.

La edición de *Política Obrera* posterior al Cordobazo reproduce dos volantes que hoy, veinticinco años después, se han convertido en documentos históricos: el que PO repartió en las fábricas y barriadas del Gran Buenos Aires en apoyo a la lucha cordobesa (**"Viva el levantamiento obrero y popular de Córdoba ... Por un inmediato paro nacional el jueves y viernes (6 y 7 de junio) con salida de fábrica y concentraciones barriales ... La Argentina tiene que acompañar a Córdoba"**) y, particularmente, el volante que *Política Obrera* repartió en las barricadas y en las calles de la Córdoba dominadas por los trabajadores, el **"comunicado nº 1 (de las 17 horas del día jueves 29 de mayo; dado en territorio cordobés ocupado por el pueblo"**.

Esta es la tradición política y militante sobre la que se construye diariamente el Partido Obrero.

# DOBBAZO

de convocar un paro regional en solidaridad con la huelga petrolera de Ensenada. Durante todo este período, la tensión en las plantas automotrices era extrema: la patronal tenía planes de despedir a 1.000 trabajadores, lo que llevó a que desde principios de mayo comenzaran sistemáticos paros, quites de colaboración y petitorios.

Pero el proceso fundamental que se iba dando en las fábricas automotrices era el debate político de la vanguardia. Durante todo 1968, los activistas mecánicos cordobeses discutieron la necesidad de una movilización política general contra la dictadura y los medios organizativos para garantizarla. La huelga política de masas fue madurando en la conciencia del activismo. **"La prueba clara de la madurez (de esta vanguardia fabril, en particular la de Santa Isabel) —afirmaba Política Obrera poco antes del Cordobazo (nº 51, 21/5/69)— es la gigantesca influencia que ha alcanzado la agrupación clasista VOM en los últimos cuatro meses. Las principales secciones de la fábrica han seguido las orientaciones prácticas de los volantes de agrupación en el 90% de los conflictos, en especial en la lucha contra la 'racionalización'. Pero esta influencia no es sindical solamente sino también política. Para construir la agrupación se discutieron los problemas tácticos del movimiento obrero y revolucionario, la lucha contra la represión, la unificación con el resto de las luchas proletarias y la construcción del partido"**. La presión de esta numerosa y aguerrida vanguardia fabril se hacía sentir en la vida del Smata cordobés, dirigido por el vanguardista Elpidio Torres, en las asambleas en puerta de fábrica y en los plenarios de delegados con barra.

El Cordobazo fue concebido y protagonizado por esta vanguardia. La dirección ongarista —cuyo principal representante en Córdoba era Agustín Tosco— no hizo nada para favorecer su evolución política. Por el contrario, los ongaristas de Córdoba siguieron durante los movimientos de lucha de 1968/69 una cuidadosa política de **"no injerencia"** en los asuntos internos del Smata. Incluso, dentro del estrecho campo de la burocracia sindical, fue el vanguardismo y no la CGTA ongarista quien jugó un rol protagónico, porque había fijado una estrategia política (burguesa) en relación a la crisis de la dictadura y en función de ella se dispuso a desviar el movimiento obrero en su beneficio.

## El Cordobazo "comenzó" el 14 de mayo

El proceso político que desembocó en el Cordobazo comenzó el 14 de mayo con la histórica asamblea del Smata en el desaparecido Córdoba Sport.

Dos días antes, la dictadura había derogado por decreto el **"sábado inglés"** que regía en cinco provincias, entre ellas Córdoba. Esta antigua conquista obrera estipulaba que la jornada semanal de trabajo era de 44 horas, pero que se abonaban 48 horas. El **"decretazo"** —que significaba un alargamiento gratuito de la jornada semanal de casi un 10%— desató una rebelión en las fábricas mecánicas y en todo el proletariado cordobés.

Para el día 14, el Smata había convocado una asamblea general para discutir un plan de lucha contra la derogación del **"sábado inglés"**, que fue prohibida por el gobierno provincial. A pesar de la prohibición, 5.000 mecánicos entraron al Córdoba Sport y otros 1.000 quedaron afuera. Desde el vamos, el activismo fue impulsando el paro y la manifestación callejera. Pero antes de que concluyera la asamblea, la policía comenzó a reprimir a los trabajadores que estaban fuera del estadio y poco des-

pués de que Elpidio Torres planteara un paro general de 48 horas para el 15 y 16 de mayo, la masa de los mecánicos que estaba dentro del estadio salió a la calle a defender a los compañeros que luchaban con la policía. Desde los techos, los trabajadores tiraban contra la policía lo que encontraban a mano, y en la calle la lucha se extendió durante horas: la actitud de los trabajadores —que no retrocedieron frente a la represión— preanunciaba lo que sucedería apenas quince días después.

Al día siguiente, 15 de mayo, pararon el Smata, la UTA y la UOM, gremios vanguardistas, pero no la CGT de Tosco-Ongaro. Durante el transcurso del día, bajo intensa presión de abajo, fueron parando distintos gremios y plantas. Recién al día siguiente, corriendo tras los acontecimientos y ante la evidencia de que la ciudad sería paralizada por los trabajadores, la regional Córdoba de la CGTA **"decretó"** la huelga provincial.

La lucha de los obreros cordobeses empalmó con un agudísimo movimiento de lucha estudiantil del interior. El 15 de mayo, en Corrientes, miles de universitarios que manifestaban contra el aumento de los precios del comedor chocaron con la policía; cae asesinado Juan José Cabral. Tres días después, el 18, la bronca estudiantil estalla en Rosario, donde cae asesinado Adolfo Bello. A su entierro concurren más de 10.000 manifestantes.

Lejos de atemorizar, la represión exacerbó la lucha. El 21 se declara una **"huelga universitaria"** en Rosario, y cae un nuevo mártir, el estudiante y aprendiz metalúrgico Norberto Blanco. Pero la combatividad obliga a la policía a retroceder: su derrota, la segunda en pocos días, constituye una enorme victoria popular. La dictadura acusa el golpe y pone a Rosario bajo mando militar; la CGT regional, a instancias de la UOM vanguardista, responde con un paro general que es cumplido masivamente. Las manifestaciones estudiantiles y los choques con la policía se reproducen el 24 en el barrio Clínicas de Córdoba y el 27 en Tucumán. El día 28, la dictadura instituye los Consejos de Guerra para juzgar a los manifestantes y huelguistas.

Pocos días antes, el 21, un plenario de delegados con barra del Smata había votado un paro de 48 horas con movilización para la semana siguiente. **"Los activistas de Kaiser arrancaron esta línea contra las vacilaciones de Torres, lo que luego fue aceptado por el conjunto de la burocracia sindical, en especial A. Tosco"** (Política Obrera, 4/6/69). También la UOM de Córdoba vota un paro de 48 horas, en un plenario en el que los delegados de VM (Vanguardia Metalúrgica, agrupación clasista de la UOM, orientada por Política Obrera) jugaron un papel destacado. En función de estas resoluciones, Vando se entrevista con Tosco, Torres, Simó (UOM Córdoba) y Atilio López (UTA Córdoba): fue entonces que la CGT vanguardista, seguida por la ongarista, declaró un paro nacional para el 30 de mayo. En Córdoba, el paro comenzaría un día antes, el 29 de mayo a las 10 de la mañana. El Cordobazo estaba en marcha.

## La histórica jornada del 29 de mayo

A las once de la mañana, las primeras columnas obreras comenzaron a convergir sobre el centro de la ciudad. Las más numerosas y aguerridas, las del Smata y en particular, la de Santa Isabel, sostienen los primeros choques con la policía y cae el primer mártir: el obrero mecánico Máximo Mena. Los obreros concurren preparados con gomeras y tuercas, botellas con combustible y miguelitos para enfrentar a la policía; se levantan las veredas para arrojar las baldosas a los represores y se construyen barricadas; la lucha es sin cuartel. Ante

la inusitada resistencia obrera, la policía se ve obligada a retroceder y desertan 400 efectivos. A media tarde, la ciudad está en manos de los huelguistas, que demuestran una abnegación, un heroísmo y una disciplina política que, a disgusto, se ve obligada a reconocer la propia prensa reaccionaria de la época. Resumiendo los combates callejeros, el *Política Obrera* inmediatamente posterior al Cordobazo afirmaba que **"la policía de Córdoba en menos de un año apaleó a todas las clases sociales de la ciudad; el 29 de mayo la casi totalidad de la ciudad apaleó a la policía"** (Política Obrera, 4/6/69).

La jornada del 29 de mayo superó las previsiones de todos los sectores, quienes se encontraron que los trabajadores habían derrotado a la policía y habían ocupado el centro de la ciudad sin que ninguna dirección sindical tuviera prevista ni diera la más mínima respuesta a esta situación. Más aún, desde las primeras horas de la tarde comienzan a percibirse síntomas evidentes de que la burocracia sindical, tanto la vanguardista como la tosco-ongarista, intenta frenar la lucha. A las 17 horas, el Comité Regional Córdoba de Política Obrera emite un comunicado **"dado en territorio cordobés ocupado por el pueblo"**, que plantea una perspectiva para la lucha: **"Comités de barrio y de barricada que junto a las CGTs se constituyan en el gobierno provisional, obrero y popular de Córdoba. Por el inmediato desarme de todas las fuerzas de represión, por el levantamiento inmediato del estado de emergencia en todo el país, por el armamento de los trabajadores, estudiantes y el pueblo. Por el derrocamiento revolucionario de la dictadura y por la implantación de un gobierno obrero y popular de las CGTs apoyado en la formación de comités de acción por fábricas, barrios y barricadas en todo el país"** (Política Obrera, nº 52, 4/6/69).

El ejército, que hizo su entrada con demora, de modo de sacar tajada en la crisis política para la fracción de Lanusse (comandante del Ejército), sólo logró **"normalizar"** la situación en la ciudad en los primeros días de junio.

Al día siguiente del Cordobazo, el paro general decretado por las dos CGTs fue de una excepcional masividad, reflejando el respaldo de la Argentina obrera y popular a los huelguistas cordobeses.

## Después del 29: el hundimiento de la CGTA

Cuando todo el activismo cordobés y del interior esperaba la continuidad de las medidas de lucha, la CGTA se reunió el 3 de junio... y resolvió pasar a cuarto intermedio hasta el 11. También la regional cordobesa dejó pasar el tiempo y sólo ante una presión descomunal de la base del Smata se vio forzada a declarar un paro general para el 16 y 17 de junio. En el interín, la dictadura había reestructurado su gabinete (Dagnino Pastore había reemplazado a Krieger Vasena) y el general Carcagno (hombre de Lanusse) fue designado interventor militar en Córdoba. Carcagno decretó feriado para el 16, ante lo cual la CGT regional levantó el acto que debía seguir al paro. De cualquier manera, miles de trabajadores se movilizaron en las concentraciones improvisadas por el activismo en los barrios. El 1º de julio de 1969, la CGTA lanzó por la suya un paro nacional de 24 horas que fue cumplido por muchos trabajadores, a pesar de la desertación del 90% de la burocracia. Pero fue el canto del cisne del ongarismo.

La reorganización de las **"62"** —ordenada por Perón— progresó rápidamente. Vando no alcanzó a verla porque fue asesinado el 30 de junio de 1969, pero el vanguardismo, ahora aliado a Perón, retomó

## Ernesto Foix (Marcelo Martín)

Apenas una semana después del Cordobazo, el 7 de junio de 1969, Política Obrera y la vanguardia obrera cordobesa sufrieron una pérdida colosal: en un accidente automovilístico nunca completamente aclarado falleció Ernesto Foix (Marcelo Martín).

Marcelo Martín era el máximo dirigente de Política Obrera en Córdoba y uno de los cuatro miembros de su dirección nacional. Activista de la fábrica Transax (Ford), Marcelo consolidó la regional Córdoba del PO y fue el fundador de la que era la principal agrupación clasista de la ciudad en los días del Cordobazo: Vanguardia Obrera Mecánica. A su claridad política y a su decisión militante se debe el volante que la Regional Córdoba de PO repartió en las barricadas y en las calles ocupadas por el pueblo.

Ha pasado un cuarto de siglo, pero Marcelo Martín está presente en cada una de las luchas y en cada camada de nuevos activistas y luchadores que se suman a la tarea a la que él dedicó su vida: la construcción del partido revolucionario de la clase obrera.

el control de las regionales cegetistas. En un plenario de la regional Córdoba, realizado el 25 de julio, el vanguardismo obtuvo por primera vez la mayoría y pocos meses después Elpidio Torres fue designado secretario general de la regional.

La CGTA ongarista se agotó rápidamente; el Cordobazo fue su lápida. La reunificación de la burocracia en las **"62"** fue una reacción defensiva frente a la irrupción antiburocrática que se multiplicaba en todo el país. El ongarismo estuvo a la cabeza de la CGT en oportunidad de un movimiento de envergadura histórica, pero esto no lo hizo superar sus limitaciones; estuvo de espaldas a las masas que se revolucionaban en el país: decir que fue incapaz de superar su letargo pese al soplo de vida y renovación sindical que significó el Cordobazo es escribir su definitivo epitafio.

## Quién dirigió el Cordobazo

La gigantesca movilización nacional que tuvo su epicentro en Córdoba no fue un desborde espontáneo de una masa hambrienta y enardecida. Lo demuestran los métodos de lucha empleados y la actitud conciente de los manifestantes en la calle —que no retrocedieron frente a la policía y buscaron por todos los medios extender su dominación territorial. Lo demuestra también la alianza combativa entre el proletariado y los estudiantes —concientemente promovida por la vanguardia obrera— y el lugar dirigente ocupado por ésta en el curso de toda la movilización. **"Las radios cordobesas no vacilaban en decir (que) 'los estudiantes siguen en todas partes la iniciativa de los obreros'"** (Política Obrera, nº 52, 4/6/69). La consistencia del movimiento y su **"crescendo"** desde la asamblea del Córdoba Sport hasta la victoria del 29 en la calle —durante casi tres semanas de lucha— y las consignas coreadas por los manifestantes (la mayoritaria, por lejos, fue **"por un gobierno obrero y popular"**) confirman que el Cordobazo estuvo lejos de ser un acto de espontaneísmo. El Cordobazo fue largamente preparado por la actividad y el debate de la vanguardia obrera mecánica. Concientes de esto, todas las clases y sectores que apoyaron el golpe de Onganía se lanzaron a cocinar un Gran Acuerdo Nacional que tendría a Perón, Balbín y Lanusse como principales protagonistas, y a la izquierda, sea PC, o los futuros montoneros y Erp, como segundos violines.

# GRAN MOVILIZACIÓN DE LOS SECUNDARIOS

## Triunfo en el ISFD Nº 54 contra el cierre de cursos (F. Varela)

El 20 de mayo los estudiantes recibieron la noticia de que iban a fusionar cursos en 1º y 3º año, hecho que equivalía a hacerlos más numerosos y a reducir horas cátedra (o directamente eliminarlas). La respuesta estudiantil fue masiva: NO al cierre de cursos, asambleas en la plaza de Varela, movilización el lunes 23/5 a La Plata, tres micros llenos (200 personas) y triunfo, puesto que esto bastó para impedir el intento de Duhalde y Giannettasio de aplicar la Ley Federal de Educación en la provincia. El Suteba intervino pero para limitar el alcance de la lucha, sin promover su extensión e impidiendo la "politicización" del conflicto, que en buen romance quiere decir: no darle la perspectiva de luchar por la derogación de la ley federal de educación. Los estudiantes, al contrario, antes de lograr el triunfo tomaron todos los recaudos para su obtención y entre otras acciones, recorrieron escuelas en busca de apoyo.

En Varela se está viviendo un renacer vigoroso del movimiento estudiantil (Técnica 2, Escuela de la Curva, Comercial). Esta es una expresión de ese renacer que los estudiantes del Instituto deberán consolidar con la constitución de su centro de estudiantes y la elección de delegados.

Corresponsal

## Se organiza el Centro de Estudiantes en el Tristán Achával de Berazategui

La dirección de la escuela comenzó a ponerse pesada aplicando media falta por llegadas tarde. Es que los estudiantes llegaban tarde porque la frecuencia de los colectivos es menor debido a que los choferes que trabajan de guardas no han sido reemplazados por la incorporación de nuevo personal y de ese modo se ha reducido el número de unidades. Pero lo importante de la cuestión es que los estudiantes resisten la apretada de la mejor manera: han organizado su centro de estudiantes y su primer reclamo ha sido: no a la media falta.

Corresponsal

## Se organizan los estudiantes de la Escuela Media 6 Berazategui

Hace cerca de un mes los estudiantes de la Media 6 tomaron la iniciativa de elegir delegados a raíz del cierre de la carrera de bachillerato pedagógico y del cierre de la puerta a los estudiantes que llegaban tarde (trabajadores con dificultades para llegar a horario). Hay que mencionar que el bachillerato pedagógico fue obtenido y que la puerta fue abierta por la dirección de la escuela, a poco de ser efectuado el reclamo.

Hay que destacar que a pesar de que no todos los cursos han elegido delegados, ésta se está extendiendo sin pausa. El sector donde mayor impulso ha adquirido dicha elección es en el Normal que funciona en el mismo edificio. Un cuerpo de delegados ya ha tomado algunas iniciativas consistentes en elevar un petitorio al Consejo Escolar y la dirección de la escuela reclamando por mejoras en el edificio, vidrios, puertas, agua corriente, y local para el funcionamiento del cuerpo de delegados.

Ahora se ha abierto una lucha entre la dirección de la escuela y la mayoría del cuerpo de delegados con respecto a la constitución del centro de estudiantes. La dirección de la escuela, cuyos voceros en las divisiones han perdido la elección de delegados pretende ahora impedir que ese cuerpo de delegados se convierta en Centro de Estudiantes y quiere dividir a los estudiantes impulsando la elección del centro por lista. El propósito que anima a la dirección de la escuela es hacer del centro un instrumento

de colaboración con las autoridades atrofianado de esta manera la perspectiva que éste debe tener, que es la lucha por el aumento del presupuesto, por la escuela estatal, gratuita, laica, única, por la defensa de la secundaria, por la derogación de la Ley Federal de Educación. En esta perspectiva hay que defender el terreno ganado impulsando en las divisiones que restan, delegados e imponiendo un centro cuyos principios sean la independencia de estado y los gobiernos de turno, la revocabilidad en asambleas y la defensa del programa señalado. La próxima es una campaña por organizar una gran movilización el 30 de mayo para luchar por el juicio y castigo a los asesinos de Carrasco.

Corresponsal

## La consigna es: ¡libertad! Juana Manso: ¿General Sarmiento o Zapala?

Esta escuela es lo más parecido a un cuartel o a una fábrica, esto si se tiene en cuenta que, además de un severo régimen de amonestaciones, vestimenta y horarios, los alumnos del turno noche deben presentar una cédula identificatoria ante la policía privada del establecimiento. El nuevo vice rector revisa la vestimenta del estudiantado al mejor estilo militar en fila y por curso.

Los jóvenes de la Juana Manso no debemos pensar, no debemos vestirnos a nuestro modo, ni cuestionar la educación que recibimos, esto para mejor imponer la Ley Federal de Educación que liquida la enseñanza libre, gratuita y laica. (La censura sobre la vestimenta es, en el período de la adolescencia, el equivalente a una mutilación de la personalidad)

Ante estos atropellos, a los que cabe cuestionar es a las autoridades del colegio, junto con este gobierno que da riendas abiertas al enjuiciamiento y represión en todos los órdenes de la vida a la juventud.

Derogación de la ley Federal de Educación ya.

Fuera los milicos (directivos) de la Juana Manso.

No permitamos que nos saquen el derecho a pensar y vestir, es decir, de actuar libremente.

Por la derogación de la ley Federal de Educación.

Abajo los edictos policiales y la represión policiaco militar.

Débora  
UJS Zona Norte

## En San Martín nos estamos preparando

Los secundarios en San Martín parecen haber leído Prensa Obrera y haber somatizado el giro político que allí se analiza. A partir de una movilización convocada por el Profesorado EE.UU. en contra del cierre de cursos, se inició una etapa de deliberación y movilización.

En el profesorado se está intentando formar el Centro de Estudiantes. En el E. Wilde está conformado un importante cuerpo de delegados (30 delegados) que funciona periódicamente. En el Tomás Guido habrá elecciones el próximo viernes 27 y se perfila para el triunfo la Lista 38 "El Aceite", ya que fue la que se puso a la cabeza de la explicación de los problemas de la juventud (Educación, represión, etc.) y de la movilización. En el normal EE.UU. se ha conformado, a partir de la marcha y de pequeñas reivindicaciones particulares (vestimenta, apertura de baños), una lista hermana del "Aceite". Y por último en el CENS 100 se conformó un cuerpo de delegados.

Todos estos colegios, junto con la UJS, convocamos para el sábado 21 pasado a una Asamblea Abierta. Dicha asamblea contó con una importante presencia de secundarios (40) y se desarrolló un interesante debate político.

Primero se discutió la posibilidad de que la asamblea se constituyera como Coordinadora o de que se rija por medio de mandatos

de los colegios. Luego de un extenso debate esto último fue rechazado por considerarse que conducía a impedir la coordinación en momentos en que aún no están dadas para ello las condiciones particulares de los colegios y generales del movimiento (Centros conformados, representativos, deliberación masiva en las aulas, etc.). Se planteó que la necesidad del momento era explicar y hacer que una gran cantidad de estudiantes (y no sólo la vanguardia) participen de las Asambleas Abiertas.

Superada esta discusión se recalcó en el hecho de que la Ley Federal de Educación ya estaba siendo aplicada y que los estudiantes teníamos que reaccionar porque si no nos iban a pasar por arriba. Se unió el problema de la represión dentro y fuera de los colegios (Carrasco, Bulascio) con el problema educativo y más general de la juventud; ya que el gobierno, para poder implementar las leyes educativas, laboral, etc., necesita una juventud sumisa y constantemente reprimida.

Siguiendo esta línea de razonamiento se decidió sacar volantes por colegios para convocar masivamente a la marcha del 31 a la Lotería Nacional. También se votó un programa mínimo con las consignas centrales de:

—Juicio y castigo a los asesinos de Carrasco.

—Fuera la Ley Federal de Educación.

Después de la asamblea la UJS realizó una reunión en el local partidario, para abordar un balance de la asamblea y discutir brevemente las intervenciones en cada colegio, de la cual participaron 25 secundarios.

Allí se recalcaron los ejes centrales de la intervención en el movimiento secundario (Todos somos Carrasco, Fuera la Ley Federal de Educación) y se concluyó en que la realización de la asamblea había sido un paso adelante para los secundarios de San Martín (y ni qué hablar para la UJS).

Luego se terminó de zanjar el debate que se había dado con la Jirte (mandato), quedando completamente superado el problema.

Por último se precisaron las intervenciones para algunos colegios (EE.UU. y Guido) y se dio por terminada la reunión.

Hernán  
UJS-San Martín  
23/5/94

## Sube la marea en el Dorrego de Morón

Más de 500 manifestantes, entre estudiantes, docentes y padres, recorrieron las calles de Morón el viernes 6 de mayo. La combativa movilización puso de relieve "quién dirige la batuta..." en Colegio Dorrego de Morón, y fue la culminación de una semana de intensa agitación y lucha, donde las asambleas diarias, conjuntas entre estudiantes, padres y profesores, han paralizado a la dirección del Colegio (Vattuone-Celiman) e impedido la aplicación de la Ley Federal de Educación, en lo referido a la fusión o cierre de grados con menos de 25 alumnos.

El terreno de la fusión y cierre de grados (con la consiguiente pérdida de horas cátedra para los docentes —rebaja salarial— o el despido liso y llano) había sido cuidadosamente preparado: exámenes poscriptivos por su alto nivel académico, negativa de inscripción a una parte de los repitentes y finalmente el cierre arbitrario de las vacantes a pesar de las largas colas de estudiantes y padres reclamándolas. Luego de esta secuencia y de la noche a la mañana, el último día de abril la dirección del Colegio anuncia con carácter de "irreversible", la fusión y cierre de divisiones de 4º y 5º año!

Pero para sorpresa de estos liquidadores de la educación pública (sorpresa de la que aún hoy no se han recuperado), el lunes 2 de mayo —día en que debía aplicarse la medida— amaneció con una virtual "huelga estudiantil", convocada por el Centro de Estudiantes y apoyada masivamente por los cuatro turnos y padres. Ese día no entró nadie al colegio de ninguno de los cuatro turnos y una tumultuosa, masiva y combativa asamblea conjunta por la noche resolvió rechazar sin más, el anuncio de la dirección del Cole-

## Sorteo 76

### Concentración por el Juicio y Castigo

El gobierno resolvió a último momento adelantar el sorteo de la clase 76 para evitar la marcha prevista para ese día —31 de mayo— por numerosos colegios de la Capital y provincia. Pero a pesar de esto varios colegios (ver nota) se reunieron 48 horas antes y decidieron también adelantar la concentración para el viernes 27. Temeroso de la reacción juvenil, el gobierno volvió a adelantar las cosas comenzando muy temprano el sorteo en la Lotería Nacional y rodeando toda la cuadra con un gran dispositivo policial. Todo esto no impidió que nos movilizáramos y concretáramos la jornada de protesta: desde las 8 de la mañana fueron llegando delegaciones y columnas de colegios que cortaron las calles en Santiago del Estero e Hipólito Irigoyen y que culminaron con dos marchas a Congreso que reunieron a más de 500 compañeros. Ahora hay que seguirla hasta imponer nuestra reivindicación de que los asesinos y todos los encubridores del asesinato de Carrasco vayan a parar a la cárcel.

P. y G.

gio, imponer el ingreso de los alumnos, junto a sus padres, a sus respectivas divisiones ignorando el intento de fusión y cierre. Declarar al Colegio en estado de asamblea permanente (hubo asambleas todos los días) y preparar un curso de movilización y denuncia pública. La firmeza y resolución de las asambleas logró imponerle una derrota a la dirección y al Gobierno de Duhalde; la fusión no pasó y el movimiento sigue en ascenso.

Las asambleas conjuntas y la movilización se han revelado como la herramienta adecuada para derrotar la política de destrucción de la educación pública y al mismo tiempo han servido para ayudar a superar los "límites" que ha ido encontrando el movimiento de lucha en el Dorrego, para hacerlo empalmar con la lucha generalizada de los trabajadores y explotados contra el gobierno Menem-Cavallo.

La U.J.S. y el P.O. han estado y están paso a paso en este movimiento con declaraciones públicas y a través de sus intervenciones en las asambleas, siendo un factor objetivo de organización y dirección de la lucha. Continuar organizando la resistencia del Manuel Dorrego y coordinar los procesos de lucha existentes se ha convertido en la consigna para retomar la lucha por enterrar la ley federal de educación.

Pedro Giménez  
9/5/94

## Secundarios de Capital se organizan

El miércoles 25 de mayo se reunió la Coordinadora de Estudiantes Secundarios de la Capital, con la presencia de más de 15 colegios y 60 estudiantes. En varios colegios se había discutido previamente la necesidad de avanzar en nuestra organización para masificar la lucha en defensa de la educación pública gratuita y laica, para enfrentar la aplicación de la nefasta Ley de Educación menemista y ahora, para continuar la movilización por el juicio y castigo a los asesinos de Carrasco.

Todos los representantes de los colegios coincidieron en la necesidad de marchar a una Central Única de Estudiantes y enfrentar al PC que alienta la formación de un "aparato" propio. Para concretar propuestas en este sentido se convocó a una nueva reunión el próximo sábado 4 de junio en el Colegio Avellaneda.

La resolución más importante fue la de convocar el viernes 27 a una jornada de protesta en la puerta de la Lotería Nacional, para la realización del sorteo de la clase 76.

Pablo y Gloria (UJS Capital)

# Pacto Menem-Alfonsín en la Universidad

El proyecto de Régimen Económico Financiero elevado finalmente al Congreso (cuyo retiro fue uno de los reclamos de la reciente movilización FUA-CONADU) fue consensuado en un 99% entre el PEN y el Consejo Interuniversitario Nacional (CIN). El CIN es un organismo que reúne a los rectores de las Universidades Nacionales, con mayoría radical.

El único punto del proyecto que las partes presentan como un desacuerdo es el inciso e) del artículo 7º, que incluye entre las funciones de los Consejos Superiores "establecer contribuciones, derechos o tasas por estudios de grado y posgrado".

Pero la cuestión más importante en este proyecto no son los desacuerdos. Si del proyecto se eliminara el artículo 7º, inc. e), el cobro de aranceles quedaría igualmente habilitado, porque en el artículo tercero, inciso d), consensuado, se incluyen entre los recursos de las universidades nacionales "los derechos o tasas que ellas mismas establezcan como contribución al financiamiento de los servicios que prestan". Los rectores no rechazan el arancelamiento para el conjunto del sistema universitario, ni defienden el principio de la gratuidad, por eso les basta con que no

se incluya la prohibición del arancel. Por otra parte, los rectores no han esperado que se sancione una ley para cobrar aranceles: los cursos de posgrado y las actividades de extensión están arancelados, y ya se han establecido contribuciones para trámites administrativos y académicos, cuotas de cooperadoras y contribuciones "voluntarias", que constituyen un sistema de arancelamiento mal disimulado.

Pero el consenso radical-peronista incluye el conjunto de la política universitaria que viene imponiendo el gobierno de Menem.

Entre los recursos de las universidades se cuentan "los beneficios que obtengan por su participación en sociedades públicas o privadas cualesquiera sean sus formas..." (artículo 3º, inc. f), es decir, que los rectores han prestado su acuerdo para la búsqueda de recursos mediante la venta de servicios y la mercantilización de la investigación, que conduce a la privatización encubierta de la universidad pública y al subsidio a las empresas con los recursos del patrimonio público.

El proyecto no establece la obligación por parte del Estado de garantizar los fondos para el funcionamiento

de las universidades, la cual debería expresarse en disposiciones específicas, como por ejemplo, la garantía de una partida que cubra los reclamos salariales de docentes y no docentes. Por el contrario, el proyecto establece criterios para efectuar las asignaciones presupuestarias ajenas a las necesidades del sistema, el primero de los cuales es la política que establezca el Poder Ejecutivo Nacional (artículo 4º, inciso b).

Los rectores también han consentido la inclusión en la ley de los pagos en negro y de la diferenciación salarial en base a "asignaciones complementarias, no permanentes, en calidad de premio" (...) "a todos los efectos no remunerativos y no bonificables, (...) selectivas y (...) por mayor productividad o por carácter crítico de la función", es decir, elevar a categoría de ley los decretos 1215 y 1610 del PEN que liquidaron en los hechos el nomenclador salarial docente y la escala no docente, para conformar un salario individual para cada trabajador universitario (art. 7º, inc. d).

Este "consenso" no tiene mandato popular. Hay que persistir en el rumbo de la movilización del 20 de mayo, hasta lograr el retiro de las leyes.

## Medicina de La Plata: el conflicto no se cerró Cortar los "frutos" cuando están podridos

Por Guillermo Casas

La Facultad de Medicina estuvo tomada durante una semana en oposición a un plan de correlatividades y condiciones de asistencia que dejaría sin cursar a 1.700 estudiantes, cancela la matrícula de otros cientos y coloca a la mayoría "al filo de la navaja".

El 29 de marzo pasado una movilización de mil estudiantes había forzado una votación del Consejo Superior de la Universidad, que suspendía las resoluciones del Decano "hasta que se apruebe un plan de estudios". Fue una maniobra. Cuando el decano y su trenza profesoral así lo hicieron, dejaron en pie las disposiciones limitacionistas.

Cuando el rector radical, Lima, avaló esta barrida en masa de estudiantes, los de medicina, en asamblea y con la oposición de la Franja, que dirige el centro, votaron tomar la facultad.

La toma paralizó las clases y creó un clima de efervescencia y movilización en todo el estudiantado platense. Asambleas en todas las facultades votaron la solidaridad con la lucha de medicina y los estudiantes rodearon masivamente la facultad tomada. La propia toma fue endureciéndose con el correr de los días, con la organización de piquetes, control riguroso del acceso, etc. La popularidad de la toma expresa un fenómeno político más general: la camarilla del decano de Medicina, el **menemista** Frutos, está estrechamente ligada a la medicina privada en La Plata y es odiada por los no docentes.

### Universidad de Luján

El martes 17 en el centro regional San Miguel de la Unlu, se llevó a cabo una asamblea convocada por el CE de Cs. de la Educación, que contó con la presencia de alrededor de 60 compañeros. Representantes de Conadu, Adunlu y Lista 8 (alumnos por la mayoría); también hubo gente de sociales.

El CE comienza la asamblea con su rutina de analizar, punto por punto, la ley de educación superior, gastando la mayor parte del tiempo en esto; vale destacar que la ley ya se había discutido en la asamblea anterior, y se llamó a esta asamblea para discutir un plan de acción.

Luego intervino la secretaria de prensa de Conadu, destacando su oposición a la ley, y llamando a no estancar la discusión en las modificaciones a la ley, porque el carácter de

### ¿Victoria o maniobra para desmovilizar?

La toma fue levantada el martes 24, cuando la movilización estudiantil crecía, sobre la base de una "solución" tramposa armada cuidadosamente entre Franja y el rectorado. El rector y el Consejo Superior adoptaron una salida "salomónica" que de tal no tiene nada: exigió a los estudiantes el desalojo y al decano menemista de Medicina el "cumplimiento" de aquella resolución del 29 de marzo que el decano menemista declara haber cumplido. La derogación lisa y llana de las correlatividades y las condiciones limitacionistas para seguir cursando, que era el objetivo de la toma, no figuró por ningún lado.

Todas las corrientes, con excepción de la UJS, se adaptaron a la maniobra franjista (esto vale para ECO, un desprendimiento franjista, el Ptp y el Pts).

La UJS planteó y luchó en todas las asambleas de facultad y en la Interfacultades por el paro activo estudiantil para que Medicina triunfe, moción que fue ganando peso a medida que el conflicto se desarrollaba. Frente al desenlace, alertó en un volante sobre la "bicicleta" que se preparaba: "el Superior resuelve aparentemente a favor, la Franja festeja el triunfo, la movilización se diluye, Frutos ejecuta sus medidas y el Superior se hace el chanchito rengo".

Las correlatividades no han sido suspendidas, Frutos ya declaró que no piensa dar marcha atrás. El conflicto sigue abierto y está planteado retomar el movimiento de lucha hasta que Frutos retroceda, todos los afectados puedan cursar y se deroguen definitivamente las medidas limitacionistas. Este será el primer paso para expulsar a los "frutos" podridos del menemismo de la Universidad.

privatización no cambia. Ejemplo: la reforma con respecto a la habilitación de los títulos y, luego de varios ejemplos, culminó su larga exposición donde reinó un lenguaje "combativo" diciendo que las leyes no la discutan los rectores con el gobierno, que las discuta el congreso.

Pero esto no fue todo: luego le tocó el turno a la "opositora" lista 8 donde intervino un estudiante de agronomía, denunciando que el consejo superior no les había aceptado su proyecto alternativo de ley y contando su experiencia de lucha en la sede, poner mesas y juntar firmas. Estos son algunos datos de sus limitaciones políticas.

Si hablamos de limitaciones veamos el papel del CE de educación: planteó la convocatoria a la marcha, pero aclaró que "con las marchas no se resuelve" nada, que solamente servía como "puntapié organizativo, para la lucha hacia adentro" y resolvieron

## Gran marcha universitaria

# Miles de estudiantes y docentes ganaron la calle

Desde hace varias semanas el movimiento universitario se viene manifestando por medio de clases públicas, asambleas, cortes de calles y actos contra las reaccionarias leyes que el gobierno mandó al Parlamento para imponer el arancel y la privatización de la Universidad pública. El punto culminante de este proceso fue la gran marcha estudiantil docente del viernes 20 pasado, convocada por la FUA y CONADU, que reunió a más de 5.000 personas. Los cánticos de los manifestantes, estuvieron sistemáticamente dirigidos contra el gobierno y el pacto Menem-Alfonsín, y por el retiro inmediato de las leyes menemistas del Congreso. La presencia más importante fue la de la Facultad de Ciencias Sociales, donde está funcionando un Cuerpo de Delegados con decenas de delegados de curso y que estaba encabezada por una gran bandera "No al consenso con Menem. Por el retiro de la

leyes", delimitándose de la política de la UCR, cuyos rectores vienen justamente "consensuando" un paquete legislativo común con el gobierno.

Esto fue también lo que reclamaron los delegados de Sociales y activistas de otras facultades el sábado 21 siguiente en el Congreso de la FUBA. Pero la Franja (y el Frente Grande!) evitaron abrir un debate y se limitaron a una aprobación administrativa del apoyo a la marcha del Noroeste. Al mismo tiempo, los radicales decidieron elaborar una "ley alternativa" con los rectores en los "próximos quince días", lo que revela que dan por cancelada la movilización universitaria. La UJS apoya la iniciativa del Cuerpo de Delegados de Sociales de recorrer otras facultades y convocar a una Asamblea interfacultades.

Leandro y Gabriel (Universitarios)

## A pesar del sabotaje de Franja Tucumán: El 20 hubo movilización

El 20 de mayo, 700 estudiantes convocados por el centro de Filosofía y el de Psicología se movilizaron coincidentemente con la movilización impulsada por la FUA y la CONADU, sumándose unos 100 estudiantes de Arte conducidos por la Lista de Delegados (UJS) y un sector de secundarios de los colegios dependiente de la universidad.

La Franja Morada que dirige la Federación local se encuentra completamente paralizada. En el caso de Arte, la Franja que dirige el centro no movió un dedo, lo cual fue aprovechado por la Lista de Delegados que convocó a una asam-

blea general a la que concurrieron 200 estudiantes y un sector de la docencia.

En Filo antes del 20 se venía desarrollando un importante proceso de asambleas masivas (algunas de alrededor de 1.000 estudiantes), con clases públicas y movilizaciones. En Filo, el centro es dirigido por una corriente alineada con el Frente Grande. En las asambleas, este sector actuó en frente único con la Franja e hizo votar que no se podía concurrir a las movilizaciones con carteles identificatorios de las diversas corrientes, e incluso han prohibido las consignas de apoyo a los no-docentes. Este proceso de movilización que se ha abierto en la universidad tucumana coincide con la importante lucha de los no docentes (están en conciliación obligatoria), que sacó a luz el desvío de importantes fondos del presupuesto universitario. Por otro lado, la docencia se ha visto obligada también a salir a la lucha, contra el decreto 529, que es usado por el rector Catalán para "racionalizar" el gasto universitario.

Adrián

continuar la lucha por medio de mesas informativas, en las cuales no se anotaron ni ellos.

Todo esto se da en un marco de caldera política, donde hay una gran crisis dentro del oficialismo, el cual pretende reformar el estatuto para posibilitar la reelección por tercera vez del actual rector Busnelli e introducir las reformas menemistas; a pesar de que en la asamblea universitaria no participan los docentes por la minoría (40%) y el oficialismo cuenta con la mayoría, la asamblea universitaria pasó a un cuarto intermedio hasta junio, para transar un acuerdo entre la gente de Busnelli y Samolski (decano de sociales), los dos sectores que se disputan la rectoría, ambos menemistas.

Luján es el único consejo superior que

aprobó completamente la ley, es lisa y llanamente la vanguardia de la violencia menemista. También se contrató vigilancia privada, y se compraron armas para mantener el orden sin violar la autarquía universitaria.

Ante todo esto el CE debe asumir su responsabilidad, representando las reivindicaciones de los estudiantes (trabajadores en su totalidad), que va más allá de la política educativa del gobierno, van contra todo el régimen en general.

Que el CE se defina por un plan de lucha, junto a los docentes y unificando la lucha con la de secundarios y todos los niveles de la educación. Fuera la ley federal de educación. Fuera la ley de educación superior. Fuera el decreto de incompatibilidad de cargos.

# Sindicato del Pescado de Mar del Plata

# Luchando por un "celestazo"

Al momento de escribir estas líneas la agrupación Unidad Obrera del Pescado, Lista Celeste, ha presentado su lista de candidatos para disputar la dirección del Sindicato Obrero de la Industria del Pescado (SOIP) al menemista Saravia.

La sola constitución de la lista significó reunir más de 50 candidatos —13 fueron "volteados" por la junta electoral saravista de entrada— y casi 200 avales en un gremio en el que el activismo es ferocemente represaliado todos los días por las patronales y la burocracia, y gran parte de él está fuera del sindicato (todo un sector de viejos luchadores debió refugiarse en las "cooperativas", integradas por trabajadores despedidos y sometidos a las condiciones que fijen las patronales).

Este movimiento no surgió en 48 horas. Fue preparado mediante una persistente tarea de denuncia contra la superexplotación en las plantas, la complicidad de la burocracia con las patronales y la "jubilación privada" (más un vuelco masivo de los trabajadores del pescado a la jubilación estatal).

Otro factor de impulso en la constitución de la Celeste fue la política de unir a toda la oposición para poder derrotar a Saravia, sobre la base de un programa: salario mínimo de tres pesos la hora, incorporación al básico de bonos y premios por presentismo, denuncia del convenio negrero firmado por Saravia, fuera la flexibilización laboral, no a las cooperativas pero a la vez afiliación y organización de los trabajadores cooperativos frente a las patronales, democracia irrestricta en el SOIP. Los celestes con-



El Atlántico, de Mar del Plata, 22/5/94

vocamos a un plenario para discutir el programa y confeccionar la lista de candidatos. La Lista Verde (duhaldista) hizo una alianza con elementos del Frente Grande y se negó a incluir cualquier punto reivindicativo que no fuera la denuncia de la corrupción de la camarilla saravista. Esto provocó la ruptura de los obreros organizados en la Marrón (PTP), que se acercaron a la Celeste y aceptaron integrar su lista, rompiendo su tradicional alianza con los Verdes. Hasta este momento no se sabe si la Verde se presentará o no, pero el saravismo actúa a favor de que lo haga para dividir a la oposición —extendió los plazos de presentación electoral al ver que la Verde no había reunido los requisitos.

La Lista Celeste, con la adhesión de la Marrón, representa la unidad antiburocrática en el SOIP. La lista de luchadores del gremio está encabezada por la compañera Rosana Burges y tiene como apoderado a Mamerto Verón, uno de los fundadores de la Celeste que no puede ser candidato por integrar la le-

gión de luchadores despedidos y "cooperativizados". Rosana ya ha comenzado a recorrer los medios y las plantas convocando a las obreras —80% del gremio— a luchar por las reivindicaciones planteadas, entre ellas, las guarderías por fábrica.

La alternativa Celeste expresa un fenómeno profundo de recomposición de la vanguardia obrera del gremio. La burocracia controla el proceso electoral —la Junta Electoral, por "estatuto", es nombrada por la Comisión Directiva y los estatutos son un "secreto de Estado". La Lista Celeste exige la legalización de la lista, la incorporación de representantes de la lista opositora a la Junta Electoral con derechos plenos, la inmediata publicación y entrega de padrones y por sobre todo a defender a los compañeros candidatos, que pueden ser objeto de represalias por la entente patronales-burocracia.

Pedro Martín (Mar del Plata)

## Así se construyó la Celeste

**Harimar:** sus trabajadores votaron a un compañero para integrar la lista de candidatos. Luego de escuchar nuestros planteos y debatirlos nos confiaron: "pasó el saravismo por acá y los dejamos hablando solos".

**Penisi:** La burocracia organizó asado y vino. Nosotros estuvimos varias veces debatiendo con los compañeros y a propuesta de ellos volvimos para conversar con todo el personal. Final: del saravismo los compañeros se "tomaron" todo. Al día siguiente nosotros recogimos

cinco candidaturas.

**Plenario:** participaron unos 20 compañeros. Se discutió ampliamente el programa y se aprobó el orden de los candidatos. Lo más emotivo del encuentro fue que al calor de las reiteradas intervenciones de los compañeros se fue cobrando conciencia del resurgimiento de una corriente combativa resuelta a encarar la batalla electoral y a estructurarse como una corriente clasista.

P. M.

Situación Política

## Patria Libre

# Al Frente Grande le ha salido una patita...

por Luis Dellamea

En un análisis previo a las elecciones (PONº 315) el Partido Obrero destacó la incompreensión de la situación política de parte de la izquierda, dentro y fuera del FIS, que sólo vio en la Constituyente una maniobra distraccionista y no un nuevo frente de ataque político de la burguesía. El rasgo común de todas estas fuerzas —agravado entre quienes no sufrieron la presión política del PO— fue complementar esta miopía con un planteo constitucionalista, es decir enmarcado en el orden jurídico-político existente.

Una de las fuerzas que más estruendosamente levantó este planteo fue la corriente Patria Libre, que basó su campaña botoblanquista en la denuncia de que "estas" elecciones eran un circo, que la constituyente era trucha (como si bajo el régimen capitalista pudiera haber alguna "verdadera" en relación a

rés de los trabajadores), que no estaban planteadas las reformas que el pueblo necesita.

Este planteo que fue defendido como "antielectorero", acaba de pegar ahora una enorme voltereta.

Según Patria Libre, en un editorial de "En marcha" (Nº 47 - abril '94), "El principal canal a través del que se expresa la esperanza de que es posible pelear por otro sistema y es posible construirlo" es el... FG, al que los votos habían convertido en "oposición nacional al modelo".

Se hace difícil a Patria Libre justificar este mote de "opositor" y por eso no lo intenta, pero si el FG se opone a algo... ¡jamás es al modelo cavallista!, al que nunca le opuso un programa. Las "diferencias" entre el FG y el modelo, como ellos mismos explican, es que quieren dotar al mismo de justicia social, en el mejor de los casos, algo así como la cuadratura del círculo, ya que por

definición no se pretende que los explotados superen al régimen de los explotadores.

Pero esta "diferencia" con el "modelo", en última instancia... ¡es la misma que tiene Patria Libre!, para la cual "la contradicción principal no es estabilidad o hiperinflación", sino si "tenemos un país para las minorías... o para las mayorías", tomando abstractamente a la estabilidad como una simple categoría económica y no como el plan concreto de sometimiento de la clase obrera al capital. Por algo, tampoco Patria Libre plantea fuera Menem-Cavallo. Por supuesto, Patria Libre pone en duda si el FG cumplirá con las expectativas (¿del electorado que supo engañar o de Patria Libre?), y abona esas dudas —de la manera más suave posible— con algunos de los claros ejemplos de la naturaleza contrarrevolucionaria del FG. Pero no da todo por perdido, e insta a los convencionales del frente, no

a boicotear la constituyente tan trucha que era antes, sino a plantear (sic) "que se anule el paquete cerrado entre Menem y Alfonsín para avocarse a consagrar los derechos al trabajo, a la salud, a la educación y a una vida digna para todos los argentinos". Consagración que, ni difiere de la actual, ni le sirve absolutamente a nadie.

Pero sería aburrir a los lectores de Prensa Obrera, que siguieron los debates con el morenismo, reiterar que significa esta posición política.

Después de todo esto, la corriente Patria Libre está obligada a considerar que su posición votoblanquista fue errónea, que si el FG es el "principal canal" de las "esperanzas populares" le vendría solicitar su ingreso ya "que ha empeñado tantos esfuerzos contra la corrupción" (sic).

Aunque el centroizquierdismo se vista de combativo, centroizquierdismo queda.

## ¡Juicio y Castigo!

# Se profundiza el encubrimiento del crimen de Carrasco

por Christian Rath

El juez Caro, a cargo de la causa por la muerte de Omar Carrasco, ha declarado que los sospechosos por el crimen están cercados y "no serían más de siete" (20/5). El juez ha repetido en términos casi idénticos lo que Oscar Camilión, Ministro de Defensa, asegura en el gabinete nacional una semana atrás, que los autores del crimen de Omar Carrasco estaban "identificados" y la investigación "prácticamente resuelta". Pero al cabo de diez días de semejantes promesas, no ha ocurrido ni una cosa ni la otra.

Camilión y el juez Caro han dado sus "primicias" apoyándose en las "conclusiones" de un fallo de la justicia militar, que sostiene que el subteniente y el suboficial actuaron el día de la muerte de Omar Carrasco "en la más absoluta soledad y sin el control de sus superiores", una historia grotesca que busca "eliminar o limitar la responsabilidad del Ejército... poniendo a Canevaro como la máxima autoridad del regimiento" (Segovia, abogado de la familia Carrasco, Página 12, 29/5).

El gobierno está empeñado en una

virtual "carrera contra reloj" para cortar cualquier investigación que vaya más allá de la "historia oficial". Esto explica el envío a Zapala del fiscal ultramenemista Romero Victorica "con instrucciones expresas del gobierno nacional para los fiscales" y su regreso a la Capital con "más pruebas incriminatorias contra el subteniente Canevaro" (Río Negro, 21/5), así como la multitud de "servicios" en Cutral Có y Zapala cuya "tarea" es el seguimiento e intimidación de la decena de conscriptos llamados a declarar bajo amparo judicial.

### La justicia federal es cómplice

El gobierno y el alto mando pretenden que la Justicia federal se haga cargo del "punto final" de la "investigación". Para esto, trabajan en la destrucción y el ocultamiento de pruebas. A dos meses de la denuncia por la desaparición de Omar Carrasco y uno y medio de la aparición del cadáver "hubo rastreos y pericias que no se practicaron oportunamente, testimonios que requirieron tardías ampliaciones (y)... no se decretó la rápida prisión preventiva e incomunicación de los presuntos encubridores que informaron la deser-

ción de un conscripto que estaba muerto" y que, "casualmente", eran los jefes del regimiento o de la brigada que ahora aparecen "no sabiendo nada". Todo esto —según La Nación, 22/5— posibilitó "un sólido pacto de silencio". El perito de la familia Carrasco denunció que "la medicina forense demora un informe clave" sobre el día y hora exacta de la muerte del conscripto y otros datos que pueden quedar imprecisos por el paso del tiempo (Río Negro, 18/5), aunque el juez "podría solicitar la colaboración de antropólogos internacionales", cosa que no hace (Crónica, 16/5).

La conspiración de Estado para tapan el crimen dejaría abierto el camino para que incluso los 5 o 6 "responsables" que habrían actuado en "absoluta soledad" queden también sin mayor pena "porque no hay testigos presenciales del hecho" y el "pacto de silencio" puede llevar "a más de una condena por falso testimonio, pero no conducirá unívocamente al asesino" (Río Negro, 20/5).

Servicio optativo:  
una cortina de humo

Menem, Balza y Camilión anunciaron la "inminencia" de un "plan de transición" hacia el servicio militar optativo urgidos por el temor a la movilización de padres y jóvenes ante el sorteo de los nuevos conscriptos. El tema se ha revelado como una cortina de humo para desviar al movimiento de lucha por el juicio y castigo de los ejecutores, cómplices y encubridores del asesinato y la liquidación de la dictadura en los cuarteles. Lo que se promete como una "reforma de las instituciones" no es tal y se pone bajo la dirección de los mandos actuales y del régimen político encubridor.

La movilización sigue en pie (marchas en Allen, Bariloche y el Alto Valle). La muerte del conscripto rosarino Javier Ponce en Puerto Belgrano, que el alto mando pretende atribuir a un suicidio, vuelve a sacar a luz todo lo que se quiere tapar con la "muerte" de la "investigación".

Todo esto plantea la necesidad de ganar las calles profundizando la movilización política por el juicio y castigo y llamar a una gran marcha a Plaza de Mayo contra los asesinos, los cómplices y los encubridores.

## El Chaco votó NO a la reforma privatista

por Luis Dellamea

El 10 de abril junto a las elecciones para constituyentes, tanto nacionales como provinciales, se realizó un referéndum para aprobar la modificación del artículo 49 de la Constitución vigente. Dicho artículo prohíbe que los servicios públicos provinciales y municipales puedan ser entregados a la explotación privada. La UCR cuestionó la oportunidad del referéndum, entendiendo que la modificación debía ser tratada en la Constituyente. La cláusula privatista fue rechazada por el 56% del electorado.

Sin embargo, al momento de votar el gobernador Tauguinas (Acción Chaqueña) manifestó que la Constituyente debía decidir acerca de la "privatización" de los servicios públicos.

En las elecciones, el partido gobernante, Acción Chaqueña, perdió casi el 50% de los votos mientras el PJ, aunque "ganó" el primer lugar no sacó más que un 24% del padrón, cayendo 13.000 votos respecto a las elecciones de octubre del '93.

La triplicación de los votos en blanco y el 36% de las abstenciones demuestran también el rechazo popular a la reforma reaccionaria.

### Crisis

El resultado electoral desató una crisis, en primer lugar, en el partido gobernante, donde toda una fracción plantea renunciar a la reforma privatista. El menemismo ha salido rápidamente al ruedo para ofrecer su apoyo en la Legislatura y en la Convención provincial para hacer pasar la reforma reaccionaria.

La reforma constitucional prevé derogar el artículo 38, que obliga a entregar tierras fiscales para la colonización, con el fin de acelerar un proceso de privatización y concentración de tierras en manos de monopolios y oligarquías. No es casual, entonces, que en las zonas agrarias el voto por el NO haya sido superior al de Resistencia. Se prevé también modificar el régimen municipal para traspasar los servicios educativos y de salud. Se plantea también la reelección del gobernador; legalización de la legislación por decreto, etc.

El fracaso de Acción Chaqueña refleja el rechazo al conjunto de su política. El "pacto fiscal", la privatización fraudulenta del Banco del Chaco, el "pacto federal", los subsidios a diferentes grupos patronales, han llevado a la economía provincial y a las finanzas públicas a una situación de quiebra completa. El mayor "éxito" que el gobierno y los firmantes del pacto ético exhiben con orgullo es... la disminución del presupuesto educativo.

La enajenación de las empresas de servicios y de las tierras públicas, el despido de miles de trabajadores estatales, la entrega de la Caja Previsional (IPS) de la provincia a la Nación (para que participe en el negociado de las AFJP): éste es el programa del gobierno y del frente único reaccionario que intentan constituir en el seno de la Constituyente provincial.

El PO chaqueño, que fue impedido de participar con sus propias listas en las elecciones del 10 de abril, llamó a votar en blanco y NO en el referéndum. El PO chaqueño plantea constituir un Frente de Movilización por el NO a la Constituyente y a la reforma reaccionaria, que prepare la convocatoria de Asambleas Populares en todas las ciudades y movilice a las masas para impedir la concreción de los objetivos reaccionarios.

## "Supersecretaría" La "flexibilidad laboral" para los represores

por Juan Ferro

Uno de los rasgos dominantes de la brutal descomposición política en América Latina es la crisis de los propios aparatos del Estado. Esto se manifiesta de distintas maneras, pero una de las más relevantes se ha dado en la policía, donde coexisten una sobredotación y corruptela en las cúpulas, de un lado, o salarios miserables y rebeliones en la base, del otro.

Hace poco más de un año, esta situación estalló en Uruguay en una huelga "salvaje" de la policía, con marchas, movilizaciones, fogones y asambleas.

La policía bonaerense produjo también su "estallido" en Quilmes por motivos similares, obteniendo muy poco a cambio (más armas pero poca plata de salarios). En Brasil, PO informó la semana pasada sobre "la huelga de la Policía Federal (que) ya lleva más de 50 días y contra ella fue montado un vasto operativo del Ejército principalmente en San Pablo y Brasilia con despliegue ostensible de armamento de guerra" (PO 419-20/5/94).

Policía Federal...  
te quieren "flexibilizar"

Es aquí donde aparece Cavallo, propulsado por la CIA y la DEA de Estados Unidos, para crear la "supersecretaría" de seguridad, desde donde pretendería, según Ambito Financiero (20/5) producir "ahorros en un presupuesto de 2.600 millones de dólares de las fuerzas de seguridad..."

Es innegable que la disconformidad generalizada de los jefes de Policía, Gendarmería y Prefectura no tiene que ver con el proyecto "Institucional", sino con un posible recorte abrupto de presupuestos. La Gendarmería, dicen sus mandos, "no tiene ningún tipo de observación que formular respecto de una decisión política del gobierno", pero perdería la parte que le queda de su "status militar", (y) pasarían a ser una "fuerza policial" (Clarín, 20/5/94).

Es claro que llegó la hora de la "flexibilidad laboral" a las policías y represores y la "reconversión" de sus aparatos. La represión contra el pueblo entra también en la etapa de la "modernización", es decir, de las fuerzas de intervención rápida. El Estado no puede tolerar ni la rebelión del pueblo ni la de sus propios gendarmes.

### Charla-Debate

#### La estafa de la "jubilación privada"

Por qué debemos desarrollar una campaña para que el movimiento obrero se quede en la estatal

Jueves 9 de junio, 18 horas  
Facultad de Cs. Económicas  
Resistencia - CHACO

## Cordobazo

Hace algunos días, Eduardo Galeano (columnista de Página/12) escribió que el lenguaje de la izquierda era "aburrido" y que invocar en estos tiempos a la revolución era un concepto perimido. En Córdoba esta "genial" idea fue asimilada por completo y es por ello que se difundió durante una semana (del 23/5 al 29/5), y por un lapso de 20 minutos diarios, un "entretenido" radioteatro cuyo tema central era conmemorar los 25 años del Cordobazo.

Impulsado por el rector radical Francisco Delich y a través de Radio Universidad, un grupo de actores llevó a la práctica una historieta (que en nada difiere de las de las AFJP), con un guión en el cual aportaron datos y elementos personajes como Elpidio Torres (secretario general del SMATA en esa época, denunciado por Gregorio Flores por haber entregado compañeros a la dictadura), Lucio Garzón Maceda (hoy integrante del FG), Nilo Nelder (diputado nacional angelocista), periodistas radicales del diario La Voz del Interior y ex izquierdistas. Los objetivos declarados de la radio, y difundidos profusamente en los días previos a su emisión, eran convertir al Cordobazo en un recuerdo, al estilo de moda "retro". Es significativo que confluyeran en este "proyecto radiofónico" radicales, el Frente Grande y hasta peronistas "progresistas"; Elpidio Torres fue la "vedette".

El fin último de emitir este primer radioteatro después de varias décadas y con un tema tan sugestivo como el Cordobazo, es transformar a éste en un hecho "sociológico" que debe ser estudiado como tal en mesas redondas, charlas de café o en alguna tesis de posgrado sin ninguna conexión con las luchas que se llevan adelante estos días, como si pelear contra la dictadura fuera lícito y hacerlo contra un gobierno elegido no lo sea, aunque aplique la misma política de hambre. No es contradictorio, por lo tanto, escuchar en esta radio que trae todos los días a personeros de las AFJP, que critica todas las movilizaciones obreras "porque cortan el tránsito en el casco céntrico", las huelgas docentes, de estatales o en los hospitales porque no se prestan servicios esenciales, 20 minutos de "refrescante arenga revolucionaria".

El santiagueño, el jujeño, las movilizaciones en el Norte, el obrerazo en Santa Cruz, el de los obreros del SMATA o de la UOM en Tierra del Fuego, el repudio masivo a la jubilación privada, las movilizaciones estudiantiles en abogacía y medicina de Córdoba, etc., demuestran que están implícitos los métodos y el espíritu del Cordobazo sin tener que escuchar esta novela.

Marcos (Córdoba)

## BOLETIN DE LA SECRETARIA DE DERECHOS HUMANOS DEL CEBA

Centro de Estudiantes de Bellas Artes (La Plata)

### ¡Defendamos nuestro derecho a estudiar... y a recibirnos!

Durante estos primeros días se comenzó a conocer y discutir el proyecto de Ley de Educación Superior del gobierno, más conocido como el "robo del título". Conocer este proyecto tiene que abrir los ojos del estudiantado — así también los docentes — acerca de la envergadura del ataque que representa y a dónde apunta.

**Art. 31: "Los títulos con reconocimiento oficial que expidan las instituciones universitarias acreditarán la formación académica recibida. Para**



# Correo de Prensa Obrera

**el EJERCICIO (de la profesión)... será necesario, además del título, la correspondiente habilitación profesional, como requisito indispensable...**

**Art. 32: "La habilitación para el ejercicio de las profesiones estará a cargo del Consejo Nacional de Habilitación Profesional. El Poder Ejecutivo... establecerá los requisitos que deberán cumplirse para obtener la habilitación."**

En pocas palabras: el título que hasta ahora obteníamos como resultado de completar la carrera, ahora dependerá de requisitos que decretará el gobierno y que aplicará un Consejo elegido también por el gobierno (PEN). De esta forma nos roban el título, ¿y qué pasará con el estudiante recibido pero sin título? Se transformarán en mano de obra barata. Por ejemplo: médicos trabajando de enfermeros, ingenieros trabajando como técnicos. El resultado es la descalificación de las posibilidades laborales y profesionales.

Pero hay más.

**Art. 24: "Para ingresar... debe cumplir con los requisitos del sistema de admisión que adoptará la forma de cursos de nivelación."**

**Art. 25: "Las normas sobre regularidad... establecerán que los alumnos aprueben 2 materias por año."**

Al robo del título se suma el limitacionismo, cursos y exámenes de ingreso, más medidas para dejar estudiantes fuera de la Universidad (la regularidad es actualmente 1 materia por año). La demostración de esto está en Medicina: 3.000 estudiantes sin poder cursar por un decretazo del decano sobre correlativas y regularidad. Frutos Ortiz es la avanzada del menemismo en la UNLP.

Los artículos 17 y 18 establecen que "las universidades... pueden ser intervenidas por el Congreso (¿Santiago?) y el Poder Ejecutivo" y que "la fuerza pública" puede ingresar en ellas con orden de un juez.

Sumemos también entonces la anulación de la autonomía y la amenaza represiva.

El art. 46 consagra la "Autarquía Financiera" de las Universidades Nacionales. Esto significa que las universidades se financiarán por sí mismas... cobrando el arancel y privatizándose. El Estado se lava las manos, finalmente, del sostenimiento de la Universidad, destinando esos recursos a... financiar a las privadas, lo que plantea la propia Ley en el art. 50: "las universidades privadas estarán exentas de impuestos por decreto del PEN, el que podrá también acordar la contribución económica del Estado".

En definitiva, el Proyecto es un recetario completo de ataques contra la Universidad Pública, contra todas las conquistas históricas: ingreso irrestricto, gratuidad, autonomía, título, etc.. Se trata de un engendro más del gobierno menemista que tiene que ir a parar al tacho de la basura.

La Secretaría de Derechos Humanos se coloca al servicio de preparar y desarrollar una lucha a fondo, llevando estas denuncias hasta el último estudiante, promoviendo la discusión y las asambleas, para poner en la calle al estudiantado hasta derrotar la Ley.

Pablo Besser, por Secretaría de Derechos Humanos del CEBA

## Por una Conferencia Nacional del FIS

La Matanza, 12 de abril de 1994  
A los compañeros del Partido Obrero  
La Matanza

Estimados compañeros:

Por la presente respondemos a la propuesta que recientemente nos hicieron para que demos nuestra opinión sobre una proyectada Conferencia Nacional de partidos, organizaciones y grupos que integran el FIS.

Hemos consultado con los compañeros del GOP y recogimos una opinión altamente favorable a dicha Conferencia, confirmando así las propias propuestas que en forma reiterada nuestros compañeros de Capital, Pacheco y Santa Fe elevaron a los dirigentes del FIS para dar perfil y continuidad a la campaña.

Nuestro propósito en una Conferencia de esa naturaleza será que la izquierda revolucionaria pueda acordar una política práctica de unidad de acción para ponerse al frente de las luchas obreras y populares que resisten la ofensiva menemista, y agregar a la lucha ideológica que fué el eje de la campaña electoral, una táctica de embretamiento para desmascarar a los políticos electoralistas y oportunistas.

En tal sentido la Conferencia propuesta por ustedes y por el compañero Altamira en el acto de cierre de campaña, puede ser un mecanismo propicio para reencausar la militancia revolucionaria disputando el liderazgo a los partidos de la burguesía opositora y los burócratas sindicales desplazados.

Quedamos pendientes de la invitación concreta para sumarnos a la concreción de esa iniciativa.

Tito (GOP Matanza)

## Juventud... Sin horizonte

Budge... Comienza a decir ¡adiós! a la E.N.E.T. N° 2... la única escuela técnica del barrio, en la "mira" del gobierno... "no hay cantidad de alumnos necesarios"... fue el argumento que utiliza la Dirección General de Escuelas... éste es el "año de la educación" dice el presidente... y como el movimiento se demuestra andando... nos cierran los cursos de 4º, 5º y 6º año.

Si tenemos en cuenta que el Estado, quien tiene la obligación de garantizar la educación del pueblo, "jamás" se hizo cargo de la E.N.E.T. N° 2, "comete el crimen" más aberrante, al futuro de nuestro país... nuestros hijos, a quienes "condena"... a la ignorancia... a la drogadicción... a la vagancia... los margina totalmente.

Hace sólo un año (con gran sacrificio) hemos podido trasladar, la única escuela técnica con la que cuenta nuestro barrio y que por "mucho tiempo" funcionó en un galpón en "condiciones deplorables" para alumnos y docentes, al nuevo edificio de Pío Baroja y Quesada (Florito) que fue construido con el esfuerzo (físico y en dinero) de alumnos, docentes y padres; el Capitalismo, decide cerrar nuestra única escuela técnica de la zona, que cuenta

con 640 alumnos... sin consultarnos a nosotros, los verdaderos dueños de la escuela, ¡la comunidad!

Yo, como mamá de una alumna de esta escuela, estoy sufriendo una gran desorientación política y una terrible angustia por la incapacidad política, de un sector de la izquierda (integrante del F.I.S.) para comprender que... "debe"... que "tiene la obligación" de ponerse al frente de la lucha, que oriente a la clase obrera, hacia un posible camino de salida... de este régimen de destrucción social, al que hoy más que nunca, son condenados los trabajadores.

En esta escuela trabajan profesores (M.S.T.) que no ignoraban el "golpe" a nuestra escuela, ¡no convocaron a los padres!, ¡no alertaron a los alumnos!, sobre lo que estaba por ocurrir cuando la dirección de la escuela, "se distrajo" argumentando que podía "manejarlo".

Como en épocas pasadas (Sanidad, Piedra del Aguila, etc.) han puesto en evidencia, su incapacidad política... como gúfas de la clase trabajadora.

Como hija de obreros, esposa de obrero y a mi vez obrera, sigo luchando por mi derecho a pertenecer al PO y "creo" que los partidos de izquierda debemos "aprender" de la burguesía y "estar unidos", ellos "para cagarnos", nosotros para "defender" los derechos de los trabajadores... nunca confié en el frente con el MAS y el MST... estos compañeros, con imposiciones y todo, se han dado el lujo de "no respetar" el programa que aceptaron, con el objetivo de formar un frente político entre el MAS-MST-PO.

Lo de Budge, con la E.N.E.T. N° 2, es un "real ejemplo" de falta de honestidad de estos compañeros hacia los trabajadores y "no hace más" que acentuar "mi desacuerdo" con el frente. Y que me disculpen los compañeros honestos que aún quedan en sus filas y que confiaron, como, en otros tiempos, lo hice yo.

Se ha permitido que el movimiento de organización que se dio en la escuela, en el año '92 por la transferencia, se "disolviera" y durante el año '93 "no estaban dadas" las condiciones para la organización; se permitió que el centro de estudiantes, al que se mantuvo como... un club de amigos, se disolviera, porque la dirección de la E.N.E.T. N° 2, consideraba que "no se debe hacer política".

Hoy, como regalo de Pascuas, hemos recibido el primer paso hacia la pérdida de la E.N.E.T. N° 2. No consideraron que organizando la defensa de la escuela "defendían" también su puesto de trabajo.

Como parte del PO "no quisiera" que este frente empezara a parecerse... al Frente Grande, que no denuncia a quienes nos quitan la salud, la educación y regalan el patrimonio nacional. Considero que el MST debe dar una explicación a todo esto... porque se corre el peligro que los trabajadores, creen que el PO también miente a los que confían en sus dirigentes, "metiendo" a todos en la "misma bolsa"... Creo que esto que digo va a ayudar, para que los militantes honestos exijan a los dirigentes que "se pronuncien" y dejen bien en claro "de qué lado están"... ya que los que nos "rompemos el culo", para que ellos estén en la dirigencia, somos nosotros, los que gastamos horas de nuestro tiempo y zapatillas, difundiendo la línea del partido, los dirigentes "nos deben dar el ejemplo".

La lucha por la defensa de la E.N.E.T. N° 2 recién empieza, espero que los padres y los alumnos y, también "los docentes", tomen conciencia que "no podemos" darnos el lujo de perderla, ya que fue edificada por todos nosotros, ladrillo por ladrillo, por nuestros hijos, y todavía falta mucho por hacer... Budge tiene muchas carencias, perder la E.N.E.T. N° 2 será como... perder un hijo.

Norma  
Budge - Lomas  
4/14/94

BRASIL

# El Congreso de la Cut en vísperas del gobierno Lula

Por Luis Gurevich

El Vº Congreso de la Central Única de Trabajadores del Brasil se reunió entre el 19 y el 22 de mayo en un cuadro de grandes acontecimientos políticos.

El "plan de estabilización" económica del ministro Cardoso ha reducido en un 30% el salario mínimo y continúa confiscando mes a mes el poder adquisitivo de los salarios como consecuencia de una inflación mensual del 50 por ciento. El ex zar de la economía, Delfim Netto, calificó a esta confiscación el verdadero ancla de una futura estabilización de precios.

En el plano político, Lula, el candidato del PT e históricamente identificado con la Cut, aventaja holgadamente en la campaña presidencial a su más inmediato perseguidor, el ministro Cardoso. Según todas las encuestas, la ventaja de Lula es de más del 25% (45 a 18), lo cual le alcanza para consagrarse presidente sin necesidad de pasar por el segundo turno electoral.

En tales condiciones, el congreso de la CUT debía hacer frente a la cuestión del plan económico capitalista que ha expropiado significativamente a los trabajadores, pero que además pretende ser el arma política del capital contra la perspectiva de un gobierno Lula. Por otro lado, la CUT tenía frente a sí la propia perspectiva de un gobierno Lula y la relación de este gobierno con los trabajadores. El Congreso tenía lugar pocas semanas después del realizado por el PT, el cual dejó de lado la mayor parte de las reivindicaciones obreras y se dio una política de coalición institucional y gubernamental con la burguesía y los partidos patronales.

## Programa

El Vº Concut (apócope de Congreso de la Cut) aprobó unas "tesis políticas" que fueron presentadas en común por todas las corrientes que militan en la Cut, desde la burocracia hasta el mandelismo, el morenismo y el lambertismo (fracciones trotskistas) con la única excepción de Causa Operaria.

El punto central de estas "tesis", es la reivindicación de la "experiencia" de las "cámaras sectoriales" con las patronales y el gobierno y su presentación como "modelo" para todo el movimiento obrero brasileño. El Congreso ha sepultado así la reivindicación de las paritarias y del convenio colectivo, lo cual es altamente sintomático del "pacto social" que la burocracia sindical pretende establecer con los patronales en el marco de un gobierno Lula. Las "cámaras sectoriales" tuvieron

su origen en la industria automotriz y consisten en un acuerdo entre las patronales, los sindicatos y el gobierno sobre precios, salarios, condiciones de trabajo e impuestos. Las "cámaras sectoriales" se establecieron en Brasil a instancias del "ejemplo" argentino del "acuerdo automotriz" establecido hace tres años por Cavallo, Macri y José Rodríguez. Los acuerdos "sectoriales" subordinan los salarios a la aplicación de la "flexibilidad" laboral, reducción de impuestos y protección industrial. Se trata de una alianza de la burocracia y la gran patronal contra los trabajadores y los contribuyentes, ya que la rebaja impositiva no redujo los precios sino que aumentó los beneficios.

El "pionero" de este tipo de acuerdos fue el presidente del sindicato de los metalúrgicos del ABC, Vicente Paulo da Silva, Vicentinho. Tal importancia le ha otorgado la burocracia de la Cut a estas "cámaras" que Vicentinho fue designado presidente de la Cut en este Congreso. La elección de Vicentinho como presidente de la Cut fue ampliamente saludada por toda la prensa burguesa del Brasil.

La Cut ha votado, oficialmente, entonces, una política de colaboración de clases en el marco de una política de dolarización de la economía y perspectiva de gobierno Lula. Estas "cámaras"

nunca figuraron, anteriormente, ni en los programas de la Cut ni del PT y recién fueron establecidas por Collor de Mello a instancias de las propias patronales. La coincidencia en el "modelo de negociación" de las industrias automotrices, que están entre las más integradas del Mercosur, revela su cuño imperialista.

Luego del Congreso, Vicentinho declaró abiertamente que "con Lula presidente es posible un pacto social". En esta dirección, es importante notar que el programa aprobado en el Congreso de la Cut presenta una coincidencia fundamental con el "programa del gobierno" del PT... las "cámaras sectoriales". Aloizio Mercadante, del que se asegura que sería el ministro de Finanzas del gobierno Lula, ha declarado en un reportaje a *Ambito Financiero* que estas "cámaras" serán los instrumentos claves del "gobierno Lula". Esto significa que la política de éste se apoyará en la política de "productividad" (superexplotación) y subsidios al gran capital. El Congreso de la Cut votó, no un programa de reivindicaciones anticapitalistas, sino de colaboración de clases, lo que convierte al movimiento obrero en el pato de la boda de un gobierno Lula.

## "Dirección de unidad"

Sobre la base de este programa político —"cámaras sectoriales", "pacto social", subordinación política del movimiento sindical a la burguesía y al Estado— fue elegida una "dirección de unidad" que está integrada por todas las corrientes que militan en la Cut, con la sola excepción de *Causa Operaria*.

La lista de unidad se estableció por consenso ya que la dirección de la Cut derogó la representación proporcional hace dos años, en un esfuerzo por "peronizar" a la central obrera. El sector mayoritario de Lula no podía desconocer a la fracciones opositoras, que reunían al 45% de los delegados, pero si las cooptó, lo hizo una vez que les impuso su política.

## Liquidación de la oposición

En el Vº Concut, la burocracia logró imponer dos de sus viejos reclamos, que tienen como objetivo la liquidación de toda oposición y de toda presión de las bases sindicales.

La primera medida fue la liquidación de la autonomía política y financiera de las "Cuts regionales", verticalizando al movimiento obrero a través de los sindicatos nacionales por industria (su próximo paso).

La medida que la complementa es la formación de una "comisión de ética" para juzgar la conducta de los afiliados. Se trata, qué duda cabe, de una medida inquisitorial, que —como lo explicó explícitamente el miembro informante por la burocracia— pretende acabar con las críticas de la oposición a la política de la dirección y con toda acción independiente de ella.

La "Izquierda", que se opuso en bloque contra la "verticalización" de las Cuts regionales votó a favor de la "comisión de ética"; incluso, uno de los principales dirigentes del morenismo, Zé María, intervino en el congreso para justificar la adopción de la "comisión de ética" y para criticar al orador de *Causa Operaria*, que en oposición al "control" de las bases por la dirección, exigía el control de las direcciones por sus bases.

## Contra las huelgas

La función política del Vº Congreso de la Cut fue disciplinar al movimiento obrero y sindical al plan económico antiobrero en marcha y a un futuro gobierno Lula. Esta regimentación ya ha comenzado por las "presiones" que "reservadamente está ejerciendo el PT" para que "la Cut dé una tregua en esta fase electoral" (*Folha de Sao Paulo*, 13/5). O lo que es lo mismo, que la dirección de la Cut imponga al movimiento obrero la aceptación sin resistencias de la confiscación salarial.

Esta es la política **con-cre-ta** que se ha aprobado en el Vº Concut.

## Abstención masiva en El Salvador

### El pueblo le da la espalda al FMLN

En la segunda vuelta de las elecciones salvadoreñas, el derechista Armando Calderón, del oficialista Arena, se impuso con el 66% de los votos.

El provincial de los jesuitas (autoridad jerárquica de esta orden religiosa) para América Central, José María Tejeira, no dudó en definir a Calderón como "el jefe de un partido que ha asesinado a nuestros hermanos" (*Le Monde*, 26/4). Este es el hombre que ha ganado las elecciones que han venido a cerrar el "proceso de paz" patrocinado por la ONU, la burocracia castrista y el Foro de San Pablo. Más que un resultado electoral, la victoria del ultraderechista Calderón es un epitafio para esta política.

El candidato patrocinado por el FMLN, Rubén Zamora, obtuvo apenas el 33% de los votos.

El dato político excluyente, sin embargo, fue la enorme abstención del 54%, un 10% superior incluso a la ya elevadísima registrada en la primera vuelta... y equivale a la registrada en las últimas elecciones, cuando el

FMLN llamaba al boicot en medio del combate entre el ejército y la guerrilla. La "avalancha" de votos del derechista queda reducida a un módico 30% del padrón, y aun esto inflado por el fraude.

Los resultados de la segunda vuelta confirman la caracterización del PO en la primera vuelta: "el FMLN no ha logrado arrastrar a las urnas al pueblo que lo acompañó en la lucha armada" (PO N° 416, 14/3).

El pueblo salvadoreño le dio la espalda al FMLN porque abandonó las reivindicaciones populares para pasarse, con armas y bagajes, a las posiciones de la burguesía salvadoreña y el imperialismo: en el curso de la campaña electoral, los dirigentes del FMLN no dudaron en alabar "los logros macroeconómicos" del gobierno del derechista Cristiani, la "libre empresa" y las privatizaciones, y hasta rechazaron el reclamo número uno del pueblo salvadoreño: el reparto de tierras a los campesinos pobres.

Luis Oviedo

# De Gennaro frena y desvirtúa la Marcha Federal

por Christian Rath

Hace quince días, un plenario de organizaciones sindicales del NOA resolvió convocar a una "Marcha Federal" para el 14 de junio (arribo a Plaza de Mayo). El objetivo asignado a la movilización era exigir un aumento de emergencia, la liquidación de la "jubilación privada" y la "reforma laboral", el rechazo al Pacto Fiscal y la "defensa de las economías regionales". Carlos Santillán declaró públicamente que las direcciones del NOA eran partidarias de lanzar un paro nacional en la propia "Marcha...", comprometiendo al CTA y MTA, para garantizar la continuidad de la lucha.

El CTA, ATE y De Gennaro en particular, plantearon de entrada su oposición a esta convocatoria y supeditaron la fecha y las características de la "Marcha" a los acuerdos con las organizaciones "sociales", en referencia al "Congreso del Trabajo y la Producción", que reúne a los sindicatos del CTA junto a organizaciones patronales como la Federación Agraria Argentina (FAA) o Apyme (pequeños y medianos empresarios). La movilización de los explotados del NOA quedaba desvirtuada así en lo que hace a su autonomía como a sus reivindicaciones—ya que tanto la FAA como Apyme son rabiosos defensores de la "reforma laboral" y de la "jubilación privada".

La consecuencia del "pluriclasismo" de De Gennaro y Cía. es que la "Marcha" ha quedado postergada, justamente cuando la huelga del Smata y de Tierra del Fuego, sumadas al golpe asestado a la privatiza-

ción jubilatoria, más la reclamaban— con lo que la burocracia del CTA ha logrado desvaratar un movimiento nacional que podía llevar a un paro nacional.

## "Congreso del Trabajo y la Producción"

La conducción del CTA y de ATE han repetido una conducta que pareciera ritual, pero que no lo es. Ante cualquier movilización o iniciativa de lucha, De Gennaro convoca a las "organizaciones sociales", es decir, anti-obreras y, por lo tanto, anti-sociales, para encuadrar la intervención de los trabajadores en función de los intereses y reclamos de la patronal, que no difieren en relación a la clase obrera de los que plantea el conjunto de la clase capitalista. La FAA reclama la devaluación, que se descargará sobre los trabajadores, o el subsidio proveniente de las arcas del Estado, que irá a las mismas espaldas. Humberto Volando, su presidente, participa de Orígenes, la AFJP del Banco Provincia. Apyme representa a las patronales que plantean desarrollarse por la vía de la "tercerización", un recurso para "bajar costos" de los grandes pulpos a través de la "flexibilización laboral" y del trabajo precario.

Las direcciones del CTA están empeñadas en poner en pie un movimiento, no pluriclasista, sino de colaboración de clase (que es otra cosa). La consigna de la "Marcha...", en la "versión de De Gennaro y Mary Sánchez" debía ser... "por un país para todos", es decir para las patronales electrónicas de Tierra del Fuego y sus obreros, para Macri y los trabajadores de Sevel, o para los

pulpos azucareros y los laburantes de los ingenios— es decir para los saqueadores y los saqueados.

## Chacho, Storani, Bordón

Por estas mismas razones, las direcciones del CTA (y del Frente Grande) no quieren ninguna movilización que profundice el curso abierto por las grandes luchas del interior del país y del movimiento obrero. Esto explica que después de haber fijado una nueva fecha (que sería el 6 de julio), las organizaciones del CTA mantuvieron la abulia anterior respecto a la movilización.

La política del CTA, en general, y de De Gennaro, en particular, se inscribe en el intento de tejer, entre el Frente Grande, Storani, el bordonismo y el MTA. El CTA y el Frente Grande plantearon inicialmente que la "Marcha..." se realizara sobre la Asamblea Constituyente en Santa Fe y no a Plaza de Mayo, para desviarla del objetivo del paro nacional y darle oxígeno a la Asamblea moribunda. Marchar a Santa Fe para encubrir a los bloques "opositores" que están convalidando la Constituyente de los "decretos de necesidad y urgencia" que es un instrumento de la violencia menemista. El papel político clave en la operación de salvataje de la Constituyente lo está cumpliendo, a los ojos de todo el mundo, el Frente Grande. Como señalamos desde el primer momento, bastaría que el bloque del Frente Grande se retirara de la Constituyente y denunciara su carácter para que la Asamblea caiga en el descrédito más completo y se abriera la oportunidad de un plan de lucha por la vigencia de los derechos democráticos.

## Paro nacional

En un reciente plenario preparatorio de la "Marcha...", convocado por la CGT San Lorenzo, Quiroga, dirigente de esta CGT, planteó agudamente la contradicción que representa una convocatoria junto a las "organizaciones (anti)sociales" que forman parte del "Congreso del Trabajo y la Producción". Quiroga planteó que el acuerdo alcanzado en el plenario de organizaciones del NOA el 1º de Mayo planteaba como punto fundamental la liquidación de la "flexibilidad laboral", en tanto que ahora aparece una convocatoria junto a las "pequeñas y medianas empresas" que fueron a pedirle a Reutemann la aplicación de esa "flexibilidad laboral". "Son patronos pelotudos — dijo Quiroga— que creen que se van a salvar explotando a los obreros", y criticó la postergación de la "Marcha..."

Denunciamos la operación de desvío y de estrangulamiento por parte de la burocracia del CTA y llamamos a reclamar un paro nacional ya, porque la lucha de los trabajadores fueguinos no puede esperar, el reclamo de los jubilados por los 450 pesos tampoco y porque hay que darle el tiro de gracia a la quiebra de la "jubilación privada" y de la reforma laboral.

Paro nacional, para luchar sin adulteraciones por el programa que levantan las masas: retiro del proyecto de reforma laboral, derogación de la jubilación privada, recuperación del 82%, salario mínimo de 1.000 pesos, juicio y castigo a los asesinos de Carrasco, retiro de las leyes que destruyen la Universidad estatal.

## Santa Cruz

# El FUT frente a la Constituyente

El gobierno provincial creyó que la elección del 10 de abril plebiscitaría su política y le daría los dos tercios de los cargos para gobernar solo. Como en todo el país, le salió el tiro por la culata y perdió 5.000 votos que fueron capitalizados por el FUT, alcanzando por poco la mitad más uno de los convencionales que, en principio, le aseguran la reelección.

## El sentido de la intervención del FUT

El FUT lucha en todos los frentes para desbaratar los planes de la burguesía

impulsar las reivindicaciones de las masas.

Desde este ángulo nuestra intervención constitucional busca hacer fracasar la reforma reaccionaria, y utilizar la Constituyente como una tribuna de propaganda y agitación.

La primera fase de nuestro objetivo, en la campaña electoral, demostró las posibilidades de fortalecimiento de un polo revolucionario. La campaña demostró que aun en el terreno electoral la calidad de nuestras denuncias del pacto y la reforma reaccionaria trabajaba sobre el terreno fértil del descontento popular.

Hemos utilizado una convocatoria cuyo destino era fortalecer a la reacción, para potenciar una fuerza revolucionaria.

La segunda fase tiene que ver con la intervención de nuestro bloque en el seno de la convención misma.

No existen expectativas populares en el debate constitucional. Pero nosotros debemos esforzarnos por crear expectativas en la intervención de nuestro bloque del FUT. Somos los únicos interesados en que el debate gane la calle y ante todo que haya debate, ya que se pretende imponer trabas reglamentarias para impedir la discusión. Se trata,

ante todo, de una tribuna privilegiada para desenmascarar los planes antidemocráticos de los partidos de la "democracia" y de propaganda de nuestros planteos revolucionarios.

No tenemos el objetivo de mejorar la constitución provincial, sino demostrar que la quieren "empeorar"; presentamos propuestas alternativas para apoyar nuestras denuncias.

La idea es seleccionar algunos temas para concentrar la atención de la opinión pública en esos debates. Esta actitud permitiría desarrollar una impugnación de conjunto de la reforma.